
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Поставка не сработала
В Европарламенте считают необходимым прекратить военную помощь Киеву

Леонид Самуна, Кирилл Фенин

Е вросоюзу необходимо прекра-
тить военные поставки на Укра-

ину для урегулирования конфликта, 
заявил «Известиям» ряд евродепу-
татов. Они также выступают за мир-
ное разрешение кризиса, в отличие 
от лидеров своих стран. Сейчас сто-
роны конфликта готовятся к встрече 
в Стамбуле: обсуждения будут охва-
тывать в том числе реалии на земле, 
включая вопрос территорий, сообщи-
ли в МИД РФ. При этом США угрожа-
ют выйти из переговорного процесса, 
если Москва и Киев не начнут диалог. 
Спецпосланник американского пре-
зидента Стив Уиткофф заявил, что 
без согласия Владимира Путина раз-
решить конфликт на Украине невоз-
можно. Уиткофф вместе с коллегами 

Марко Рубио и Китом Келлогом также 
направится в Турцию для наблюдения 
за переговорным процессом, сообща-
ют западные СМИ. Каких результатов 
ждать от встречи в Стамбуле — в ма-
териале «Известий».

Европейский союз, формально де-
кларирующий приверженность миру, 
продолжает балансировать между 
поддержкой Киева и внутренними 
противоречиями. На фоне предложе-
ния Владимира Путина о переговорах 
с Украиной 15 мая в Стамбуле между 
странами ЕС разлад. Одни настаивают 
на «победе Украины любой ценой», дру-
гие всё чаще говорят о необходимости 
дипломатического разрешения. В ны-
нешних обстоятельствах это сложный 
и глубоко деликатный вопрос, считает 
депутат Европейского пар-
ламента Милан Угрик.
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В ста одёжках
Канн открылся дресс-код-скандалом — 
но в 2025 году политики на фестивале 
больше, чем моды
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Семейные узники
Банки требуют для разморозки счёта приходить  
в офис с роднёй — новые правила касаются тех,  
кого заподозрили в переводе денег мошенникам

Мария Колобова

Б анки стали требовать от людей прий-
ти с родными в отделение для размо-

розки счёта, выяснили «Известия». Речь 
о ситуациях, когда его заблокировали 
для защиты человека из-за подозрений, 
что он оказался под воздействием мо-
шенников. Такие требования предъяв-
ляют, даже если человек не пользовался 
сервисом «второй руки» и не соглашался 
на контроль со стороны родственников. 
Для банка это дополнительная защита, 
чтобы не провести мошенническую опе-
рацию и затем не пришлось возмещать 
ущерб. Но для добросовестных пользова-
телей это вызывает неудобство: родные 
могут жить в другом городе или стране, 
с ними могут быть нелучшие отношения. 
Законны ли такие требования и помогают 
ли они в борьбе с мошенниками — в мате-
риале «Известий».

Банки начали требовать присутствия 
родственников для разморозки счетов, 
которые были заблокированы для защи-
ты пользователей от мошенников. С та-
кой ситуацией столкнулась клиентка 
Альфа-банка, об этом она рассказала 
«Известиям». Москвичка Анжела (имя 
изменено) оформила нецелевой кредит 
и хотела перевести деньги на свой счёт 
в другой финансовой организации. Од-
нако операцию приостановили, ей по-
звонил сотрудник банка. А после отве-

тов на вопросы о займе доступ к счёту 
заморозили.

Для разблокировки от неё потре-
бовали лично прийти в отделение. Там 
клиентке задавали вопросы про виды 
мошенничества. А в итоге отказались 
размораживать счёт, потребовав от неё 
прийти вместе с сыном. За время разби-
рательств на этот же счёт клиентке при-
шла зарплата, а на оформленный кредит 
набежали проценты, при этом доступа 
к деньгам у неё не было.

В Ассоциации развития финансовой 
грамотности (АРФГ) подтвердили, что 
знают о подобных случаях — когда клиен-
там блокировали счёт для защиты от мо-
шенников и просили прийти с родствен-
никами для разморозки. Такое может 
происходить в нетипичных ситуациях, 
если банк видит риски для клиента. На-
пример, нестандартным можно считать 
кейс, когда человек пожилого возраста 
оформляет заём или кредитную карту 
и начинает переводить деньги, используя 
мобильный банк, пояснил эксперт проек-
та «ПроФиТ» АРФГ Павел Никитин.

По его словам, так же обстоят дела, 
например, с досрочным расторжением 
вклада с потерей процентов и последу-
ющим переводом средств в другие бан-
ки, даже на собственные счета.

— Обычно движение денег проверя-
ют в три этапа: все операции анализиру-
ют специальные алгоритмы в автомати-
ческом режиме. Когда платёж выглядит 
подозрительным, он отправляется со-
труднику банка на ручную проверку, — 
рассказал судебный юрист 
Илья Васильчук. 

Закупочная рецептура 
Значительная часть из $3 млрд, выделенных на питание киевских боевиков, разворована —  
как минобороны Украины поставляет гнилую еду для ВСУ

Владислав Даниилов

С 2023 года Украина потратила по-
рядка $3 млрд на закупки питания 

для ВСУ, в том числе $600 млн с начала 
2025-го, подсчитали «Известия» на ос-
нове информации о проведённых тен-
дерах. Однако значительная часть этих 
средств была расхищена, а деньги на-
правлены на покупку элитной недви-
жимости на курортах Средиземного 
моря. Власти Украины создают види-
мость борьбы с коррупцией — в част-
ности, недавно объявили в розыск 
предпринимательницу Татьяну Глиня-
ную. Подконтрольные ей структуры 
многие годы выигрывали значитель-
ную часть конкурсов на поставки пита-
ния для ВСУ, а сама она стала владель-
цем сети отелей в Хорватии. Но даже 
после возбуждения уголовного дела 
Глиняная и её родственники продол-
жают зарабатывать на снабжении 
украинской армии. О масштабах кор-
рупции — в расследовании «Известий».

В конце 2024 года украинские СМИ 
облетело фото замороженной кури-
цы, в которой был обнаружен шприц. 
Продукты с подобными сюрпризами 
поставляются украинским военным 
в рамках госконтрактов. Впрочем, 
история мало кого удивила: череда 
скандалов, связанных с закупками 
питания для ВСУ, сотрясает минобо-
роны Украины с самого начала СВО.

Один из самых громких разгорел-
ся в январе 2023 года, когда журна-
листы обнаружили, что власти за-
купают куриные яйца у поставщика 
«Актив компани» по 17 гривен за шту-
ку при розничной цене 
7 гривен. 

Оттуда — сюда
РФ может открыть центры обучения для мигрантов на их родине

Евгения Перцева

М игранты, которые планируют 
попасть на стройку в РФ, смо-

гут проходить обучение по основ-
ным дисциплинам у себя на родине, 
узнали «Известия». По поручению 
вице-премьера Марата Хуснулли-
на Минстрой оценивает потребно-
сти России в иностранных работни-
ках. Чиновники запросили у регионов 
и бизнеса эту информацию. В частно-
сти, мигрантов могут обучать языку 
и профильным навыкам, полагают 

эксперты. В Узбекистане уже практи-
куют такой подход — там свой центр 
открыла Республика Корея.

В правительстве обсуждают 
идею обучать трудовых мигрантов, 
которые нужны России на стройке, 
по основным образовательным про-
граммам на их родине, ещё до при-
езда в нашу страну. В этой связи 
в конце апреля вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин поручил Минстрою 
собрать статистику — сколько со-
трудников нужно отрасли, данные 
следует передать в Минпросвеще-

ния. «Известия» ознакомились с до-
кументами.

До 15 мая регионы должны отчи-
таться перед Минстроем о своих по-
требностях в трудовых мигрантах. 
Аналогичную информацию долж-
ны собрать представители бизне-
са — из Национального объединения 
строителей и Национальной ассо-
циации инфраструктурных компа-
ний. Какая структура займётся об-
учением мигрантов и за счёт каких 
ресурсов, прорабатывает-
ся в правительстве.
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Деньги, выделенные на боевиков ВСУ, потрачены на дома за границей и закупки просроченных продуктов
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Зарубежная кампания
Путин назвал условия возвращения западных брендов в Россию

Новости  

Вам букет
В РФ запустили в серийное производство мини-версию легендарных «Гераней» 

Богдан Степовой

В России начато серийное производ-
ство уменьшенной версии беспилот-

ников «Герань», массово применяемых 
в ходе СВО. Это небольшой дрон «Тю-
вик», внешне похожий на известный БП-
ЛА-камикадзе дальнего радиуса дей-
ствия. Новые аппараты предназначены 
для работы на передовой — их практи-
чески невозможно заглушить средства-
ми РЭБ.

Своё название новое лёгкое удар-
ное крыло «Тювик» получило в честь 
хищной птицы семейства ястребиных. 
Внешне аппарат повторяет в умень-
шенном масштабе обводы БПЛА даль-
него действия «Герань» — они сделаны 
по одной и той же аэродинамической 
схеме «летающее крыло». За это сход-
ство машину и прозвали мини-
«Геранью».

Новый БПЛА уже прошёл боевое 
крещение в зоне СВО, и теперь нача-
лось его серийное производство, рас-
сказали «Известиям» разработчики 
аппарата из конструкторского бюро 
«Стратим».

— Это лёгкое ударное крыло предна-
значено для поражения бронирован-
ной техники, — рассказал «Известиям» 
основатель КБ «Стратим» с позывным 
Оби-Ван.

Стартуют такие аппараты с направ-
ляющей. Они управляются оператором 
и приспособлены к противодействию 
работе комплексов радиоэлектронной 
борьбы благодаря использованию свя-
зи, устойчивой к РЭБ, разработки «По-
зёмка».

Кроме того, «Тювик» может пре-
одолевать зоны РЭБ на автопилоте — 
без задействования спутниковых си-
стем навигации и связи с оператором. 
На финальном этапе аппарат может до-
наводиться на цель.

Дальность полёта дрона — 30 км, 
время в полёте — 25 минут. Аппарат мо-
жет разгоняться до скорости 180 км/ч. 
Регулируемая полезная нагрузка — 
около 2 кг, что эквивалентно весу ку-
мулятивного выстрела из РПГ-7, под-
чёркивают разработчики.

В России несколько компаний раз-
рабатывает искусственный интеллект 
для автономной работы FPV-дронов 
в условиях РЭБ, рассказал «Извести-
ям» глава Центра беспилотных систем 
и технологий (ЦБСТ) Андрей Безру-
ков.

— ЦБСТ поддерживает диверсифи-
кацию, но отмечает высокий спрос 

ВС РФ на ударные FPV-дроны само-
лётного типа с ручным или верти-
кальным запуском — катапульты де-
маскируют расчёт. «Тювик» от КБ 
«Стратим» — одна из самых перспек-
тивных разработок. Следующий 
этап — перехват вражеских дронов 
и запуск из компактных дронопор-
тов, — отметил он.

На линии боевого соприкоснове-
ния применяется много беспилотных 
аппаратов с похожими характери-
стиками, действующих на дальности 
в несколько десятков километров, — 
можно вспомнить те же «Ланцеты», 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Юрий Лямин.

— Важно понять, что «Тювик» точ-
но не будет лишним,  — объяснил 
он. — Сейчас надо отрабатывать раз-
ные машины, смотреть на их концеп-
ции, эффективность, надёжность, 
стоимость. Показать, насколько эф-
фективна та или иная новинка, могут 
только реальные боевые условия. Ва-
жен и фактор стоимости. Тактический 

дрон не должен быть дорогим, так как 
это массовое изделие, но в то же вре-
мя обязан быть максимально эффек-
тивным.

У «Тювика» есть несколько важных 
плюсов, отметил эксперт.

— Судя по заявленным характери-
стикам, машина может действовать 
в условиях жёсткой работы комплек-
сов РЭБ и не терять цель при потере 
канала связи, — отметил эксперт. — 
Интересна и система донаведения 
с технологией искусственного интел-
лекта. Донаведение и полёт невозмож-
ны без этого. Например, автономный 
полёт такая машина может совер-
шать, сравнивая картинку ландшаф-
та с картой, заложенной в неё заранее. 
Для поиска, уничтожения и донаведе-
ния на цель на борту надо иметь элек-
тронную картотеку нужных объек-
тов, обращаясь к которой дрон найдёт 
объект для удара. Это вообще одна 
из важнейших технологий тактиче-
ских беспилотников — она позволяет 
наносить удар по движущимся целям. 
Только так можно прорывать серьёз-
ную противодронную оборону про-
тивника.

Алёна Нефёдова

К рупные зарубежные компании уже 
обращались к российским вла-

стям с просьбой вернуться на наш ры-
нок. Об этом президент заявил 13 мая 
на встрече с членами «Деловой Рос-
сии». Москва намерена оценивать мно-
гие факторы в отношении их возмож-
ной работы в РФ — вплоть до политики 
компаний во время ухода. При этом по-
кинувшим российский рынок западным 
брендам будет недостаточно просто из-
виниться за свои заявления: власти бу-
дут пускать только те компании, чьё 
появление выгодно стране. Россия на-
мерена исходить из своих националь-
ных интересов, поддерживая отече-
ственный бизнес. Какие ещё вопросы 
беспокоят предпринимателей и что 
в РФ думают о возможных санкциях 
в свой адрес — в материале «Известий».

Владимир Путин 13 мая принял уча-
стие в XX съезде «Деловой России»: 
структура объединила более 10 тыс. 
бизнесменов, а их суммарная годовая 
выручка превышает 10 трлн рублей. 
В этом году мероприятие прошло в ги-

бридном формате: руководство орга-
низации было в Кремле с Владимиром 
Путиным, остальные участники присо-
единились по ВКС. На связи с Москвой 
были главы регионов, руководители 
профильных территориальных орга-
нов исполнительной власти. Всего — 
более 1 тыс. участников.

Предприниматели обща лись 
с представителями власти почти три 
часа и успели обсудить немало волну-
ющих отрасль проблем. В целом го-
сударство и бизнес единогласно кон-
статировали: российская экономика 
продемонстрировала устойчивость 
на фоне ухода зарубежных компаний 
в 2022-м.

— Несмотря на все сложности, на так 
называемое внешнее давление, всё-
таки в позапрошлом году мы добились 
значимого роста — в целом значимо-
го роста и для нашей страны, и для ми-
ровой экономики: в позапрошлом году 
4,1% рост ВВП, а в прошлом году — 4,3. 
Сначала тоже правительство подсчи-
тало, посмотрело: думали, 4,1 — нет, всё-
таки после дополнительного подсчёта 
выяснилось [4,3%]. Эти две десятые про-

цента тоже имеют значение, — отметил 
глава государства.

Такая корректировка ВВП России 
за 2024 год, по мнению экспертов, про-
демонстрировала слаженность рабо-
ты кабмина и бизнеса на фоне санкций, 
а также взвешенный подход к расчё-
там экономического роста — без же-
лания показать более высокие резуль-
таты: это, в свою очередь, позволяет 
правильно высчитать план дальней-
шего развития той или иной отрасли, 
пояснил экономист Валерий Корнеев. 
При этом РФ, по оценкам руководите-
ля «Деловой России» Алексея Репика, 
готова справиться и с новыми санкци-
ями, которые угрожает ввести Запад.

— Сейчас я уверен в том, что эко-
номический контур безопасности 
защищён надёжно. Вокруг предсто-
ящих возможных переговоров: из-
вестные товарищи будут снова стро-
ить свои козни, запугивать введением 
стопятисотых пакетов санкций и пу-
гать нас апокалипсисами. Здесь, мож-
но сказать, не выйдет. Мы справились 
в 2022 году, справимся и сейчас, — ска-
зал Репик.

Российские бренды появляются сот-
нями и тысячами, качество продукции 
зачастую лучше, поскольку раньше оте-
чественным производителям было труд-
но пробиться «на полки в магазинах», на-
помнил президент. Отдельно он отметил 
привлекательность Донбасса и Новорос-
сии для бизнеса, поскольку там плодо-
родные земли и благодатные для раз-
вития туризма условия. Бизнесу «есть 
во что вкладываться» в четырёх регио-
нах, напомнил глава «Деловой России».

Президент рассказал, что предста-
вители крупного зарубежного бизнеса 
уже приходят к нему с просьбами вер-
нуться на российский рынок. На этом 
фоне Владимир Путин заметил: не все 
иностранные компании три года назад 
ушли добровольно.

— Бы л и ком па н и и , ко торые 
не хотели, со слезами уходили, чест-
но, но со слезами: «Давление такое, 
нам разрушат наш бизнес за океаном, 
не дадут производить расчёты, в Евро-
пе нанесут ущерб». Мы таких все зна-
ем. Я просил правительство иметь это 
в виду, — сказал он.

Глава государства представил неко-
торые условия для возвращения ино-
странного бизнеса: к примеру, стра-
на будет пускать на свой рынок только 
те зарубежные бренды, чьё появление 
ей выгодно, а для остальных нужно за-
крыть дорогу. Более того, при оценке 
перспективы их возвращения нужно 
учитывать даже поведение зарубеж-
ных компаний при уходе из РФ. Россия 
в любом случае будет ориентироваться 
на свои национальные задачи. «А если 
что-то нужно будет учесть с точки зре-
ния интересов нашего бизнеса, прежде 
всего будем ориентироваться на ваши 
интересы, на интересы нашего бизне-
са», — пообещал Владимир Путин.

Глава «Деловой России» поделил-
ся своим видением ситуации: Алек-
сей Репик призвал не «грести всех под 
одну гребёнку». Поскольку есть те, кто 
продолжал инвестировать или ушёл 
с уважением к потребителям, оста-
вив свои активы с возможностью вы-
купа российскими партнёрами. А вот 
те, кто не выполнил гарантийных обя-
зательств, при возвращении долж-
ны возместить ущерб потребителям 

или бюджету России. Более того, глава 
структуры считает, что компании, по-
зволившие себе выступать с ярко вы-
раженной антироссийской риторикой, 
в том числе финансировавшие ВСУ, 
должны для начала принести публич-
ные извинения. Однако этого, по сло-
вам Владимира Путина, недостаточно.

— Если им нужно вернуться на наш 
рынок, что угодно — придут и расце-
луют тебя в уста. Этого недостаточ-
но. Нам нужно обязательно смотреть 
на все эти вопросы с прагматической 
точки зрения, — сказал он.

«Деловая Россия» предлагает разра-
ботать отдельный механизм возвраще-
ния западных компаний через создание 
совместных предприятий с контролем 
со стороны российских партнёров.

— Если наш бизнес занял эту нишу, 
проинвестировал, то мы, конечно, 
должны дать ему (бизнесу. — «Изве-
стия») период, чтобы инвестиции оку-
пились. Поэтому мы будем разбирать 
ситуацию в каждом конкретном слу-
чае исходя из баланса интересов, чтобы 

люди, которые поверили в перспективы, 
начали инвестировать во внутренний 
рынок, получили доходность на вну-
тренний капитал, — сказал министр 
экономического развития Максим Ре-
шетников, выступая на совещании.

Бизнес, судя по дискуссии, особо 
волнует ключевая ставка. Совет дирек-
торов Банка России 25 апреля принял 
решение сохранить её на уровне 21% го-
довых. Глава государства признал, что 
одной из ключевых проблем сегодняш-
ней экономики России остаётся высо-
кая инфляция. И здесь, по словам Пу-
тина, нужно «придавить» её так, чтобы 
«не заморозить саму экономику».

— Сегодняшние основные инстру-
менты как действуют?.. Субсидируются 
кредиты, — сказал российский лидер. — 
Это значит, чем выше ставка и, соответ-
ственно, чем выше ставка не только клю-
чевая, а за ней и кредитных учреждений, 
тем больше расходы бюджета на это суб-
сидирование. Это понятно. И тогда воз-
никает вопрос: а где эта граница-то и ка-
кие кредиты субсидировать?

Президент назвал Большой и Мариинку символами страны

В ладимир Путин провёл заседание попечительского 
совета Большого и Мариинского театров в Екатери-

нинском зале Сенатского дворца. Он отметил, что спек-
такли и концерты этих прославленных театров широко 
востребованы и любимы публикой, а афиши ежегодно 
пополняются новыми постановками — каждый год бо-
лее десятка премьер.

Мощную основу для развития России и консолида-
ции общества составляют культурное достояние, духов-
ная идентичность и творческое богатство страны, до-
бавил глава государства. Президент отдельно отметил 
вклад членов попечительского совета Большого и Ма-
риинского театров в поддержку молодых музыкантов, 
художников и артистов.

В следующем году РФ отметит 250-летие Большого 
театра, который входит в число особо ценных объектов 
национального наследия. «Большой и Мариинка — это 
два мощных символа России, без всякого преувеличе-
ния это наша гордость, воплощение великой русской 
культуры и мировые центры музыкального искусства. 

И нам, безусловно, нужно чётко видеть перспективы 
их развития», — заявил глава РФ. 

В этот же день Владимир Путин подписал перечень 
поручений по итогам заседания Совета по культуре и ис-
кусству, которое прошло 25 марта. В числе распоряже-
ний — создать в Москве до 30 ноября театр драматургии 
патриотической направленности, сформировать пере-
чень из 100 советских и российских фильмов для показа 
в школах. Также президент распорядился подготовить 
предложения о включении цирков в программу «Пуш-
кинская карта». Изменения коснутся и кинематогра-
фии: теперь 20% от средств на господдержку кино долж-
но пойти на развитие национальной анимации. Кроме 
того, Владимир Путин поручил проработать механизм 
отчисления 10% средств, полученных от проката зару-
бежных анимационных фильмов, на поддержку отече-
ственной киноиндустрии. Отдельно глава государства 
поручил восстановить объекты культурного наследия 
на территориях, пострадавших в результате боевых дей-
ствий и обстрелов со стороны ВСУ.
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Дела найдутся
Гуцул рискует остаться под домашним арестом до следующего марта

Елизавета Борисенко

Б ашкан Гагаузии Евгения Гуцул может 
оставаться под домашним арестом 

до следующего марта, заявил «Извести-
ям» её адвокат Сергей Морару. По мол-
давскому законодательству власти 
имеют право продлевать такую меру 
пресечения до года с момента задер-
жания. При этом по другому делу гла-
ва Гагаузии проходит уже как подсуди-
мая, окончательный приговор по нему 
вынесут летом, Гуцул грозит до семи лет 
лишения свободы. Члены блока «Побе-
да» в преддверии парламентских выбо-
ров чаще других политиков попадают 
под давление Кишинёва. Как будет раз-
виваться ситуация вокруг Гуцул и воз-
можен ли диалог молдавских властей 
с оппозицией — в материале «Известий».

Евгения Гуцул может оставаться 
под домашним арестом до следующе-
го марта, сообщил её адвокат.

— По законодательству домашний 
арест можно продлить до 12 месяцев 
с момента задержания. Каждый раз 
максимум на 30 дней. 25 марта Евге-
нию Гуцул задержали. То есть домаш-
ний арест могут продлить до 25 марта 
2026 года по одному уголовному делу, — 
говорит Сергей Морару.

Нельзя исключать и вариант, при 
котором к окончанию срока домаш-
него ареста Кишинёв откроет ещё 
одно дело, и тогда будут все основания 
продлить задержание дома на боль-
ший срок, добавляет адвокат.

Но ситуация осложняется тем, что 
Евгению Гуцул обвиняют уже по двум 
делам. В истории с нелегальным фи-
нансированием избирательной кам-
пании на пост главы Гагаузии, фаль-
сификацией документов, а также 

деклараций и отчётов о финансиро-
вании кампании она ещё в статусе 
обвиняемой и находится под домаш-
ним арестом. А по делу о незаконном 
финансировании ликвидированной 
в прошлом году партии «Шор» прохо-
дит уже как подсудимая. Дело боль-
ше года находится в суде.

— Посмотрим, какое решение суда 
будет. Ориентировочно приговор мо-
гут дать уже в июне, так хотят власти, — 
говорит адвокат.

В случае признания Евгении Гу-
цул виновной ей грозит срок около 
семи лет, уточнил он. На данный мо-
мент цель властей — как можно доль-
ше удерживать Евгению Гуцул, чтобы 
найти повод для признания её вино-
вной. Власти Молдавии могут отстра-
нить её от должности после 25 мая, 
воспользовавшись уголовными дела-
ми против неё, говорил ранее адвокат.

У Кишинёва уже несколько лет 
длится конфликт с Комратом после 
прихода к власти Гуцул. Она, как и на-
селение Гагаузии, выступает за укре-
пление связей с Москвой, в то время 
как глава республики Майя Санду при-
держивается сугубо проевропейского 
внешнеполитического курса. Низкая 
поддержка властей Молдавии на тер-
ритории автономии подрывает их по-
литические позиции — на прошедших 
президентских выборах за Санду здесь 
проголосовало менее 3% населения.

Окончательные решения по делам 
Гуцул будут зависеть и от результа-
тов предстоящих парламентских вы-
боров в Молдавии, резюмировал Мо-
рару. Они назначены на 28 сентября.

Пока правящая партия, по дан-
ным социологической компании Ates 
Research & Consulting SRL, набирает 

больше поддержки, чем остальные. 
За партию «Действие и солидарность» 
(PAS) готовы проголосовать 27,6%, Пар-
тию социалистов Республики Молдо-
ва поддерживают 10,2% респондентов, 
6,8% молдаван проголосуют за блок 
«Альтернатива», 6,1% — за блок «Побе-
да», а 5,2% опрошенных одобряют дея-
тельность Нашей партии. Опрос прово-
дился в период с 5 по 13 апреля.

Отношения властей и оппозиции 
обострились после прихода к власти 
Майи Санду в 2020-м и её правящей 
партии PAS в 2021-м. Официальный 
Кишинёв выступает за максимальное 
укрепление связей с ЕС, в то время как 
оппозиция ратует за сближение с РФ 
и ЕАЭС.

Обстановка обострилась на фоне 
экономического кризиса после раз-
рыва отношений с Евразийским эко-
номическим союзом и потери досту-
па к дешёвым рынкам энергоресурсов. 
В стране резко выросли цены, хотя 
оплата труда осталась прежней. В об-
ществе повысилась протестная актив-
ность: если ранее на демонстрации 
выходили только фермеры, учителя 
и железнодорожники, то в майские 
праздники в демонстрациях приняли 
участие около 20 тыс. жителей.

По данным исследования IMAS, 62% 
опрошенных выступают за внешнепо-
литическую ориентацию на Россию 
либо одновременно на РФ и страны ЕС. 
Интересно, что Россию молдавские из-
биратели считают самым важным пар-
тнёром республики в сфере безопас-
ности (40,7%), ЕС — 28,7%, США — 5,3%.

Сейчас блок «Победа» — это основ-
ная оппозиция в Молдавии, поэтому 
его члены чаще всего попадают под 
прессинг властей, говорит «Извести-
ям» эксперт Международного инсти-
тута гуманитарно-политических ис-
следований Владимир Брутер.

— Для того чтобы оппозиция не име-
ла возможности свободно готовиться 
к выборам, на неё усиливается давле-
ние, — говорит он.

Но после завершения выборов си-
туация вряд ли улучшится, если у вла-
сти останется команда Санду. Киши-
нёв сохранит давление, чтобы не дать 
оппонентам занять позиции в полити-
ческой жизни страны. Поэтому диа-
лог властей и оппозиции в Молдавии 
сейчас невозможен, резюмировал 
Владимир Брутер. Стоит напомнить: 
прошлвм летом кандидата в президен-
ты от «Победы» Василия Болю не допу-
стили к участию в голосовании.Ан
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Важен фактор стоимо-
сти. Тактический дрон 
не должен быть доро-
гим, так как это массо-
вое изделие, но обязан 
быть максимально 
эффективным

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Поставка не сработала
A — Но есть весомые аргумен-

ты в пользу начала перегово-
ров. Во-первых, спасение жизней. Любой 
путь, который может привести к прекра-
щению огня или мирному соглашению, 
способен уменьшить или прекратить 
продолжающуюся гибель и страда-
ния людей. Во-вторых, экономическая 
и гуманитарная помощь. В конце кон-
цов, международная поддержка, когда 
некоторые союзники могут рассматри-
вать переговоры как признак диплома-
тической зрелости и шаг к стабильности. 
Кроме того, привлечение нейтральных 
третьих сторон (например, Турции, 
ООН или других) может повысить шан-
сы на продуктивный диалог, обеспечив 
при этом определённые гарантии, — от-
метил европейский парламентарий.

Так считают и некоторые европей-
ские лидеры, например премьеры Сло-
вакии и Венгрии Роберт Фицо и Вик-
тор Орбан, они видят в переговорах 
единственный способ остановить кон-
фликт. Однако ключевое условие для 
этого, по мнению Угрика, — прекраще-
ние военной поддержки Киева: «Един-
ственным рычагом воздействия может 
стать прекращение финансовой и воен-
ной помощи, от чего, к сожалению, мно-
гие лидеры отказываются. Я думаю, что 
главы стран ЕС и европейские институ-
ты должны усилить давление на Зелен-
ского и убедить его начать мирные пере-
говоры. Конфликт уже слишком сильно 
вредит Украине, ЕС и России».

— При этом ряд западных стран бо-
ится потерять лицо и прекратить по-
ставки вооружения Украине. Хотя мы, 
безусловно, должны двигаться к тому, 
чтобы найти долгосрочное решение кон-
фликта, а значит, необходимо прекра-
тить отправку вооружения. Это лишь 
продлевает конфликт. Всем понятно, что 
у России есть превосходство в военном 
плане и западные поставки не способ-
ны переломить ситуацию на поле боя. 
Тем не менее некоторые страны пыта-
ются таким образом ослабить РФ, — за-
явил «Известиям» депутат Европарла-
мента от Чехии Иван Давид.

Официальный Брюссель демонстри-
рует в целом агрессивный настрой. Как 
заявил 13 мая представитель Кремля 
Дмитрий Песков, Европа «никак не мо-
жет претендовать на непредвзятый под-
ход» в урегулировании, поскольку «це-
ликом и полностью занимает сторону 
Украины». Эта оценка подтверждается 
действиями ЕС: вместо поиска компро-
миссов Брюссель готовит новый пакет 
санкций против России, а также ищет 
способы обойти вето Венгрии на уже су-
ществующие ограничения.

При этом Bloomberg сообщает, что 
Евросоюз намерен дождаться резуль-
татов стамбульской встречи, прежде 
чем ввести новые санкции (возможно, 
совместно с американцами). Такая пауза 
выглядит скорее тактической уловкой, 
чем искренним желанием дать шанс диа-
логу. Германия, ключевой игрок ЕС, хотя 
и свернула публичные обсуждения по-
ставок ракет Taurus Украине, но продол-
жает военную поддержку Киева. Как от-

метил представитель минобороны ФРГ, 
значение этих ракет «было переоцене-
но», но это не отменяет их потенциаль-
ного использования.

Раскол внутри ЕС стал ещё очевид-
нее после визита группы евродепутатов 
в Москву на празднование 80-летия Ве-
ликой Победы. По итогам этой поездки 
Европарламент даже начал расследо-
вание, что подчёркивает нетерпимость 

Брюсселя к любым попыткам диалога 
с Россией. Тем не менее эти политики — 
из Словакии, Германии, Чехии и с Ки-
пра — открыто выступили против ан-
тироссийской линии ЕС, встретившись 
с председателем Госдумы Вячеславом 
Володиным. Особое «внимание» уде-
лили визиту Роберта Фицо, который 
не только был одним из гостей на пара-
де Победы, но ещё и провёл переговоры 
с Владимиром Путиным. Глава прави-
тельства Словакии посчитал реакцию 
Брюсселя неприемлемой.

Главная задача, которую сейчас ста-
вят перед собой ведущие европейские 
страны, — это сесть за стол переговоров, 
считает старший научный сотрудник 
ЦКЕМИ НИУ ВШЭ Сергей Шеин.

— Поэтому вопросы будущей архи-
тектуры европейской безопасности, 
что должно было бы волновать в пер-
вую очередь, их не очень интересуют. 
Им важно, чтобы Украина так или ина-
че попыталась защитить свои интере-
сы в рамках урегулирования. Но если 
исходить из происходящего на поле боя 
и сегодняшней дипломатической ак-
тивности США и РФ, это маловероятно. 
Я думаю, что у европейцев есть надежда, 
что Трамп всё-таки откажется от укра-
инского урегулирования и всё вернёт-
ся в ту парадигму, которая была при Джо 
Байдене, но в значительно меньших мас-
штабах, — заявил в беседе с «Известия-
ми» Сергей Шеин.

Однако республиканец вряд ли от-
кажется от урегулирования из-за ре-
путационных рисков. А прогресс в рос-
сийско-американских отношениях 
сказывается на действиях европейцев, 
добавил эксперт.

Пока ЕС пытается синхронизиро-
вать свою позицию с США, Москва и Ва-
шингтон ведут отдельную игру. Спец-
посланник Трампа Стив Уиткофф прямо 
заявил: без согласия Путина конфликт 
не разрешить. Это признание подрыва-
ет амбиции ЕС стать самостоятельным 
участником переговоров. Как отметил 
Песков, подход Европы «контрастирует 
с позицией Москвы и Вашингтона», по-
скольку Брюссель «нацелен на продол-
жение войны».

Предложение Путина возобновить 
переговоры 15 мая в Стамбуле стало 
проверкой на дееспособность всех сто-
рон. Как отметил замглавы МИД РФ Сер-
гей Рябков, Россия «готова вести пере-
говоры ответственно, но сомневается 
в договороспособности другой сторо-
ны». Киев, по его словам, продолжает де-
монстрировать «агрессивную позицию». 
Это подтверждается недавним сканда-
лом с КНР. Украина назвала участие ки-
тайского почётного караула в параде 
Победы в Москве «поддержкой оккупан-
тов», на что МИД КНР ответил резкой 
критикой: «Украина вообще не понима-
ет, кто агрессор?», имея в виду истори-
ческий контекст праздника.

При этом США, которые до сих пор 
всячески продвигают урегулирование, 
в то же время угрожают вообще вый-
ти из переговорного процесса, усили-
вая тем самым давление на обе сторо-
ны. Пока известно, что Дональд Трамп 
направил в Стамбул своих спецпослан-
ников — Уиткоффа и Келлога. Их зада-
ча — наблюдать за переговорным про-
цессом. Как заявил Уиткофф, главными 
темами станут «отказ Киева от террито-
рий, использование ЗАЭС и доступ Укра-
ины к Днепру и Чёрному морю». На пе-
реговорах в Стамбуле стороны затронут 
вопросы устойчивого урегулирования 
и реалии на земле, включая вопрос тер-
риторий, заявили в МИД РФ.

Вашингтон открыто использует 
и другие рычаги давления: Келлог упомя-
нул о планах размещения сил Великобри-
тании, Франции, Германии и Польши к за-
паду от Днепра — явный сигнал Москве 
о возможной эскалации. При этом РФ не-
однократно выступала против размеще-
ния западных контингентов на Украине 
даже в качестве миротворцев.

Зарубежная кампания
Путин назвал условия возвращения западных брендов в Россию

 Новости

В этом случае государство должно 
делать выбор в пользу таких проектов, 
которые считаются жизненно важны-
ми для страны и экономики. Другой 
путь — это гранты либо прямые суб-
сидии на проект, пояснил президент. 
«Не в целом на эти кредиты, а на проект. 
Но в этом случае объёмы этих гран-
тов и кредитов тоже будут ограниче-
ны. Это очевидная вещь. Мы говорили 

об этой дона-
стройке»,  — по-
дытожил он.

На мероприятии руководитель 
группы компаний «Аквариус» Алек-
сей Калинин обратился к президен-
ту с просьбой поручить Банку России 
рассмотреть различные инструменты 
по стимулированию профессиональ-
ных инвесторов, чтобы наполнить ры-

нок высоких технологий их деньгами. 
Глава государства также обратил вни-
мание, что в России активно работают 
над привлечением средств инвесторов.

Основатель сети ресторанов «Тере-
мок» Михаил Гончаров поднял вопрос 
об изменении ставки НДС для обще-
пита на уровне 3–4%. На инициативу 
отреагировал глава Минфина Антон 
Силуанов: он готов обсуждать этот во-
прос.

— Коллеги говорят: давайте сделаем 
для общепита пониженную ставку НДС 

в 3%, с тем чтобы не было желания дро-
биться. Такие факты есть, и мы видим, 
что крупные сети дробятся. Мы готовы 
рассматривать вопрос относительно 
3% без вычета, может быть, 3–4%, нуж-
но более внимательно расчёты про-
вести. Такие предложения мы готовы 

отрабатывать с коллегами, которые ра-
ботают в общепите, — сказал министр.

Сейчас ставка НДС в России состав-
ляет 20%. С 2022-го кафе и рестораны 
с доходами ниже 2 млрд рублей не пла-
тят налог. Льгота была введена как мера 
поддержки сектора после пандемии.

Значимая миссия «Деловой России», 
по словам президента, состоит в том, 
чтобы обозначать барьеры, которые 
мешают динамичному росту отече-
ственной экономики, а значит, и всей 
страны по всем направлениям, значи-

мым для государства. Бизнес-объе-
динение создавалось для того, что-

бы представлять предпринимателей 
среднего бизнеса, напомнил полито-
лог Дмитрий Еловский. При этом, по его 
мнению, от «Деловой России» ожида-
ют внесения системных предложений, 
в том числе об импортозамещении и ре-
шении других государственных задач.

К вечному миру
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Научить хорошим манёврам
Москва и Манагуа подпишут военное 
соглашение в 2025 году

Екатерина Хамова

Н икарагуа готова подписать согла-
шение о военном сотрудничестве 

с Россией в 2025 году. Правительство 
РФ одобрило документ в декабре. До-
говор из 16 статей был опубликован 
в ноябре, и единственный вопрос — 
выбор места для подписания. О том, 
как РФ развивает военное сотрудни-
чество со странами Латинской Амери-
ки, — в материале «Известий».

Россия и Никарагуа могут до кон-
ца 2025 года подписать соглашение 
о военном сотрудничестве.

— Наша цель в том, чтобы согла-
шение было подписано в этом году. 
Но это (то, что соглашение ещё 
не подписано. — «Известия») не отме-
няет, что мы будем продолжать раз-
вивать наши отношения с российски-
ми вооружёнными силами, — заявил 
«Известиям» генеральный инспектор 
армии латиноамериканской респу-
блики Марвин Родригес.

Текст соглашения, состоящего 
из 16 статей, был опубликован в кон-
це ноября 2024 года. Ожидается, что 
Россия и Никарагуа будут на регу-
лярной основе обмениваться опытом 
и информацией в различных отрас-
лях военно-технического сотрудни-
чества, проводить совместные воен-
ные учения, подготавливать солдат.

Кроме этого соглашение предпо-
лагает создание совместной рабо-
чей группы и поочередное проведе-
ние её заседаний в каждой из стран. 
Предполагается, что договор будет 
действовать пять лет, а затем по со-
гласию сторон может быть продлён 
на тот же период.

— Над проектом этого соглаше-
ния была проведена совместная 
работа министерствами обороны 
России и Никарагуа. То, чем мы за-
нимались в последнее время, — это 
его совершенствование. Мы можем 
сказать, что соглашение уже готово 
и всё, чего мы сейчас ждём, так это 
ясности, где соглашение будет под-
писано — в России или в Никарагуа. 
На деле мы ратифицируем уже су-
ществующие у нас дружеские связи 
и сотрудничество, которое истори-
чески существовало между нашими 
странами и армиями, — продолжил 
Марвин Корралес Родригес.

По словам представителя оборон-
ного ведомства Никарагуа, в рамках 
сотрудничества также ожидается, 
что военные из латиноамериканской 
республики в качестве наблюдате-
лей примут участие в боевых учени-
ях в РФ в сентябре 2025 года.

— Ранее во время учений в Ника-
рагуа российские военные тоже при-
нимали участие в качестве наблюда-
телей, — сообщил Марвин Родригес.

Преимущество в развитии воен-
но-технического сотрудничества 
со странами региона Россия сей-
час отдаёт своим ключевым партнё-
рам — Венесуэле, Кубе и Никарагуа. 
Взаимодействие с ними находится 
в зоне национальных интересов РФ, 
объяснил «Известиям» военный экс-
перт Алексей Леонков.

— Обстановка вокруг этих стран 
складывается так, что они долгое 
время находились под давлением 
США, а сотрудничество с РФ помо-
гает им избавиться от этого и соот-
ветствует защите национальных 
интересов. Со стороны России речь 
не идёт о распространении влияния, 
а скорее о взаимовыгодном сотруд-
ничестве, — говорит эксперт.

Что касается Никарагуа, в до-
полнение к соглашению о военном 
сотрудничестве Манагуа ежегод-
но одобряет нахождение военных 
из-за рубежа на территории своей 
страны. Обычно это солдаты из РФ, 
Венесуэлы, Кубы, Мексики и США. 
В ноябре 2024  года присутствие 
80 российских солдат, а также кора-
блей и воздушных судов было одо-
брено на первое полугодие 2025-го.

Военное сотрудничество с Вене-
суэлой было закреплено в договоре 
о стратегическом партнёрстве, ко-
торое президенты Путин и Мадуро 
подписали 7 мая. Стороны, в част-
ности, решили совершенствовать 
связи в сфере обороны в областях, 
«представляющих взаимный ин-
терес, рассматривая их в качестве 
важной составляющей поддержа-
ния региональной и глобальной без-
опасности», говорится в тексте со-
глашения.

— Военно-техническое сотрудни-
чество в основном идёт по линии «Ро-
соборонэкспорта». Речь о поставке 
современных видов вооружения и во-
енной техники в экспортном вариан-
те, их техническом сопровождении, 
обучении военных специалистов 
этих стран на базе наших высших 
военных учебных заведений, — ска-
зал Алексей Леонков.

По словам эксперта, перспектив-
ным направлением для сотрудниче-
ства также может стать Бразилия, 
тем более что между Москвой и Бра-
зилиа уже установлены надёжные 
связи по линии БРИКС. Во время пе-
реговоров лидеров РФ и Бразилии 
9 мая тема военного сотрудниче-
ства тоже поднималась, но деталей 
стороны не раскрыли. Ранее дирек-
тор латиноамериканского департа-
мента МИДа Александр Щетинин 
подчеркнул: Москва готова к воен-
ному сотрудничеству со странами 
региона, которые в этом заинтере-
сованы.

« ПЕРСПЕК-
ТИВНЫМ НА-
ПРАВЛЕНИЕМ 

ДЛЯ СОТРУДНИЧЕСТВА 
ТАКЖЕ МОЖЕТ СТАТЬ 
БРАЗИЛИЯ, ТЕМ БОЛЕЕ 
ЧТО МЕЖДУ МОСКВОЙ 
И БРАЗИЛИА УЖЕ УСТА-
НОВЛЕНЫ НАДЁЖНЫЕ 
СВЯЗИ ПО ЛИНИИ БРИКС

Денис Денисов

Политолог

Хочется верить в то, что реальный, ос-
новательный и эффективный перего-

ворный процесс между Россией и Украи-
ной будет возобновлён 15 мая. Владимир 
Путин ранее отметил: «Не исключаем, что 
в ходе этих переговоров удастся догово-
риться и о каких-то новых перемириях, 
о новом прекращении огня, причём о ре-
альном перемирии». Ведь реализовать та-
кое перемирие непросто. То есть Россия 
вначале хочет сесть за стол переговоров, 
а уже в процессе диалога договориться 
о перемирии и конкретных деталях.

Если стороны действительно заин-
тересованы в режиме прекращения 
огня и конструктивных переговорах, 
то они сперва должны договорить-
ся об их ключевых параметрах. Во-
первых, важно уточнить, кто будет за-
ниматься мониторингом. Если сами 
стороны конфликта, то есть боль-
шая вероятность, что Россия и Украи-
на начнут обвинять друг друга в нару-
шении договорённостей. Во-вторых, 
надо понять, каков алгоритм дей-
ствий сторон в зоне боевых действий. 
Если алгоритма нет, то любой выстрел 
сразу приведёт к нарушению режи-
ма прекращения огня и дальнейшей 
эскалации. Также надо уточнить, ка-
кие последствия ожидают сторону, 
нарушившую перемирие. Здесь надо 
понять, что может грозить Украине 
или же санкции будут вводиться толь-
ко против Москвы. На этом фоне ини-
циатива по 30-дневному перемирию 
может восприниматься как провока-
ция или даже как глупость.

Россия же помнит опыт имплемен-
тации Минских соглашений. Умест-
но вспомнить 2015–2016 годы, когда 
представители Украины внезапно ре-
шили изменить позицию по выпол-

нению договорённостей, начав ста-
вить главным условием продвижения 
по политическому треку ситуацию 
с безопасностью. Причём парадокс за-
ключался в том, что украинский пар-
ламент ещё в 2014 году проголосовал 
за закон об особом статусе Донбасса. 
Тем не менее украинские власти пол-
ностью заблокировали политическую 
составляющую Минских соглашений, 
приступили к перевооружению.

Остаётся неясным, сможет ли укра-
инская власть пойти на реальные 
уступки для устранения первопричин 
кризиса, о которых не раз говорила 
Россия. Конечно, ещё весной 2022-го 
Киев парафировал соглашение, пред-
усматривавшее нейтральный статус 
Украины и ограничение вооружённых 
сил. Однако, после того как западные 
страны пообещали ей военную по-
мощь «столько, сколько потребуется», 
она тут же отказалась от достигнутых 
договорённостей и попыталась до-
биться победы на поле. Сейчас, когда 
США поставили под вопрос неограни-
ченную поддержку, военные возмож-
ности Украины снизились. Однако от-
правку оружия продолжает Европа, 
что подпитывает готовность Киева со-
рвать мирный процесс.

Кроме того, нельзя забывать, что 
украинская власть никогда публич-
но не отказывалась ни от перспек-
тив возвращения к границам 1991 года, 
ни от стремления вступить в ЕС 
и НАТО (курс на полноправное член-
ство в двух блоках закреплён на уров-
не конституции страны). Также трудно 
себе представить, что нынешняя укра-
инская верхушка пойдёт на восстанов-

ление прав русского языка, признает 
экстремистскими нацбаты и нацио-
налистические организации, а также 
предаст суду военных преступников 
и террористов. И это во многом благо-
даря тому, что на Западе по-прежнему 
действует «партия войны», препят-
ствующая мирному урегулированию.

Попытка навязать России вре-
менное перемирие с целью перевоо-
ружить ВСУ и обеспечить Киеву бо-
лее выгодные переговорные позиции 
вряд ли увенчается успехом. За бо-
лее чем 10 лет РФ успешно приспосо-
билась к санкциям, при этом Москва 
уверенно сохраняет стратегиче-
скую инициативу по всей линии со-
прикосновения. На Западе, напротив, 
наблюдается усталость от украин-
ского конфликта, о чем свидетель-
ствует усиление групп, выступающих 
за восстановление диалога и торго-
вых отношений с Россией. Украина же 
сталкивается с серьёзными демогра-
фическими проблемами, её ресурсная 
и промышленная база гораздо слабее, 
чем у РФ, и Киев, очевидно, не в силах 
вести с Москвой вооружённую борь-
бу годами и десятилетиями.

Выход на переговорный процесс 
с Россией и заключение долгосрочно-
го мира — по сути, единственный ва-
риант, который сможет обеспечить 
Украине выживание как государству. 
Гарантией безопасности страны могут 
стать только нормальные отношения 
с РФ — ядерной державой с богатейши-
ми природными и человеческими ре-
сурсами. Смогут ли в Киеве осознать 
тупиковость бесконечной войны с Мо-
сквой, покажут ближайшие дни.

₽10 трлн превышает суммарная
годовая выручка бизнесменов, приехавших на съезд
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Своё последнее пристанище западная военная техника находит на российских 
выставках трофеев
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Приблизить Восток
Трамп намерен подписать мегасделки в турне по региону

Альберт Калашян

Дональд Трамп начал своё зарубеж-
ное турне — он посетит Саудовскую 

Аравию, Катар и ОАЭ. В Эр-Рияде пре-
зидент США примет участие в саммите 
с лидерами стран Совета сотрудниче-
ства арабских государств Персидского 
залива. Будет обсуждаться возможность 
заключения ядерного соглашения меж-
ду Соединёнными Штатами и Саудов-
ской Аравией, а также нормализация от-
ношений королевства с Израилем. Визит 
сопровождается подписанием масштаб-
ных экономических соглашений. Лидеры 
во время переговоров, вероятно, обсу-
дят и украинский кризис. Американский 
президент заявлял ранее, что рассма-
тривает возможность после завершения 
турне посетить Стамбул, где на 15 мая за-
планирована встреча представителей 
России и Украины.

Президент США Дональд Трамп 
начал своё первое зарубежное тур-
не второго срока с ближневосточного 
маршрута по Саудовской Аравии, Объ-
единённым Арабским Эмиратам и Ката-
ру. Дипломатическая поездка в регион 
сопровождается масштабными эконо-
мическими соглашениями и попытка-
ми перезапустить амбициозные планы 
Вашингтона.

Повестка максимально насыщенная: 
обсуждение возможности заключения 
американо-саудовско-
го ядерного соглаше-
ния, перспективы нор-
мализации отношений 
между саудитами и из-
раильтянами, а также 
укрепление оборон-
ного взаимодействия. 
Центральным событи-
ем поездки станет уча-
стие Трампа в саммите 
с лидерами стран Совета сотрудниче-
ства арабских государств Персидско-
го залива в Эр-Рияде.

Со времён первого срока Трам-
па и последующей администрации 
Джо Байдена в Вашингтоне вынаши-
вали идею так называемого арабско-
го НАТО — региональной архитектуры 
коллективной безопасности, направ-
ленной против угрозы со стороны Теге-
рана. Её ключевым элементом должен 
был стать альянс с монархиями Залива, 
поддержанный высокотехнологичны-
ми системами ПВО, а также экономи-
ческими и оборонными соглашениями. 
Однако все эти инициативы до сих пор 
оставались нереализованными.

Наследный принц, премьер-ми-
нистр Саудовской Аравии Мухаммед 

бен Сальман Аль Сауд тем временем 
продолжает продвигать амбициозную 
программу превращения королевства 
в глобального игрока. В качестве ин-
струмента он рассматривает не толь-
ко гигантские инвестиции, но и заклю-
чение оборонного соглашения с США, 
а также развитие гражданской ядерной 
энергетики, которая станет отдельной 
темой переговоров.

Эр-Рияд стремится получить от Ва-
шингтона содействие в строительстве 
атомных реакторов, не обладая доста-
точным опытом в этой сфере. По дан-
ным агентства Reuters, США в рамках 
нынешних переговоров уже отказались 
от требования обязательного призна-
ния Израиля со стороны королевства 
как условия сделки.

— Этот саммит будет очень важным 
для построения черт Ближнего Восто-
ка как с политической, так и с экономи-
ческой точки зрения. Визит увенчает-
ся подписанием десятка соглашений 
и меморандумов между странами. Ли-
деры также обсудят стабилизацию цен 
и энергетических рынков, — отметил 
«Известиям» саудовский политолог Му-
барак аль-Аати.

Ещё в январе, вскоре после инаугу-
рации Трампа, саудовский принц по-
обещал инвестировать в американскую 
экономику $600 млрд. Однако амери-
канский лидер заявил, что хочет уве-

личить этот объём 
до триллиона.

Глава Политического центра Эми-
ратов Эбтесам аль-Кетби сказала «Из-
вестиям», что расширение торговли 
и инвестиций рассматривается как 
способ укрепления стратегического 
партнёрства с Вашингтоном. По её сло-
вам, США остаются важнейшим га-
рантом безопасности в регионе Пер-
сидского залива, а также предлагают 
возможности, которые соответствуют 
долгосрочным целям развития стран 
региона.

Одной из остановок Трампа станет 
и Катар, последний визит главы Бе-
лого дома в это государство состоял-
ся в 2003 году. Нынешний же проходит 
на фоне укрепляющегося оборонного 
партнёрства: в марте Госдепартамент 
одобрил продажу Дохе восьми ударных 
беспилотников MQ-9B Reaper на сумму 
$1,96 млрд. В дополнение к этому, как 
сообщил портал Axios, Катар может за-
ключить сделку с Boeing на поставку 
гражданских самолётов.

Вопрос нормализации саудовско-
израильских отношений остаётся 
камнем преткновения. Королевство 
продолжает настаивать на создании 
палестинского государства как усло-
вия нормализации отношений с еврей-
ским государством. На этом фоне ви-
зит Трампа рассматривается скорее 
как шаг к промежуточным договорён-
ностям — Вашингтон готов подписы-
вать экономические и технологические 

сделки, оставляя возможность для про-
движения «Соглашений Авраама».

Во время выступления на саудов-
ско-американском инвестиционном 
форуме в Эр-Рияде Дональд Трамп за-
явил, что администрация США пла-
нирует снять санкции с Сирии, чтобы 
предоставить арабской республике 
возможность достичь мира.

Министр иностранных дел в пере-
ходном правительстве Сирии Асаад 
аш-Шибани положительно оценил за-
явление президента США, назвав его 
шагом, способным стать поворотной 
вехой для сирийского народа.

Важным элементом повестки станут 
и гуманитарные вопросы. Катар вместе 
с Египтом продолжает выступать по-
средником в переговорах о прекраще-
нии огня между Израилем и палестин-
ским движением ХАМАС в секторе Газа. 
Накануне визита катарский МИД опу-
бликовал совместное с Каиром заяв-
ление о продолжении усилий по уре-
гулированию при координации с США. 
Этот сигнал прозвучал сразу после ос-
вобождения израильско-американско-
го заложника Идана Александра, за-
хваченного ХАМАС 7 октября 2023 года 
и освобождённого 12 мая.

Примечательно, что палестинское 
руководство активизировало контак-
ты с ключевыми арабскими странами, 
прежде всего с Саудовской Аравией, 
с целью предотвратить односторон-
ние решения, особенно в контексте 

возможных изра-
ильских планов 
по выселению па-
лестинцев и изме-
нению статуса тер-
риторий. Тем более 
что израильский 
премьер Биньямин 
Нетаньяху заявил 

13 мая во время встречи с резервиста-
ми ЦАХАЛ, что армия в ближайшие дни 
войдёт в Газу «со всей мощью» до пол-
ного разгрома ХАМАС.

В повестку переговоров также мо-
жет войти обсуждение украинского 
кризиса. Арабские монархии считают-
ся одними из основных посредников 
в этом аспекте. Трамп ранее заявил, что 
рассматривает возможность в четверг, 
15 мая, после завершения турне посе-
тить Стамбул. Именно в этот день пла-
нируется встреча представителей Рос-
сии и Украины, о которой ранее заявил 
президент РФ Владимир Путин. Позд-
нее агентство Reuters передало, что пе-
реговоры в Турции пройдут с участи-
ем спецпосланника президента США 
Стивена Уиткоффа и спецпосланника 
по Украине Кита Келлога.

Российский лидер предложил Ки-
еву возобновить прямые переговоры 
в Турции без предварительных усло-
вий. Саудовский политолог Мубарак 
аль-Аати отметил, что украинский кон-
фликт остаётся одной из ключевых 
тем международной повестки и имен-
но этому вопросу США и Саудовская 
Аравия уделяют серьёзное внимание. 
По его словам, кризис активно обсуж-
дается как в российско-американском, 
так и в американо-украинском форма-
те, и не исключено, что именно во вре-
мя этого исторического визита может 
быть достигнут значительный прорыв.

Мир

Зоны опасности

Григорий Лукьянов

Востоковед

В Триполи, столице Ливии, вечером 
12 мая произошли бои между пред-

ставителями вооружённых милиций, ин-
тегрированных в децентрализованную 
систему управления силовыми струк-
турами под эгидой правительства на-
ционального единства (ПНЕ) Абдель 
Хамида Дбейбы. Перестрелки с при-
менением тяжёлых вооружений про-
должались в столичной агломерации 
всю ночь. Де-факто это не хаотичные 
столк новения, а хорошо спланирован-
ные действия, направленные на захват 
стратегических объектов.

Активизации военных действий 
в столице предшествовала гибель 
полевого командира времён граж-
данских войн Абдель Гани аль-Кикли 
по прозвищу Ганива. До недавних пор 
он занимал пост главы Службы безо-
пасности при президентском совете 
и одновременно возглавлял руково-
дящие структуры аппарата, при этом 
его отношения как с руководством 
МВД, так и с ближайшим окружени-
ем премьер-министра оставались 
сложными. Значимость фигуре Гани-
вы придавало то, что аппарат по под-
держанию безопасности и стабиль-
ности представлял собой его личную 
армию.

Вооружённые отряды аль-Кикли 
обеспечивали силовую поддержку 
и охрану его ставленникам и сторон-
никам в силовых структурах, ЦБ и Ли-
вийской национальной нефтяной ком-
пании. Пополняемые уроженцами 
Абу-Салима и других районов Трипо-
ли вооружённые формирования вос-
принимались многими представи-
телями столичного политического 
класса как действенный инструмент 
сопротивления «мисуратизации» гос-
бюрократии, усилившейся с приходом 
уроженца Мисураты Абдель Хамида 
Дбейбы на пост премьер-министра.

После завершения активной фазы 
второй гражданской войны (2015–
2020) Триполи неоднократно стано-
вился местом боёв между различ-
ными отрядами милиций, ключевой 
целью которых было и остаётся удер-
жание и перераспределение контро-
ля над финансовыми ресурсами и ин-
фраструктурой.

В декабре 2021 года вооружённые 
отряды успешно способствовали 
срыву президентских и парламент-
ских выборов. В 2022-м с их сторо-
ны предпринимались попытки ме-
шать работе ПНЕ и способствовать 
формированию альтернативного ка-
бинета.

В 2023–2024 годах Абдель Гани аль-
Кикли саботировал выстраивание 
единой системы субординации и под-
чинения внутри МВД и миноборо-
ны ПНЕ, а также активно включался 
в борьбу старого и нового руковод-
ства ЦБ на фоне инициированного 
премьер-министром аудита.

На этом фоне Дбейба способство-
вал продвижению на пост мини-
стра внутренних дел Имада Трабел-
си, который сам, будучи выходцем 
из вооружённых милиций, выступил 
проводником политики ПНЕ по цен-
трализации управления силовыми 
структурами, лишь формально со-
бранными до того под эгидой МВД, 
но пользовавшимися колоссальной 
автономией. Так, восстановив кон-
троль над пограничными перехо-
дами на границе с Тунисом, Дбейба 
и Трабелси лишили военизирован-
ные группировки и их лидеров ста-
бильного источника доходов от кон-
трабанды топлива, медикаментов 

и продовольствия. Поддержанные 
организационно и финансово Итали-
ей и ЕС действия против незаконной 
миграции не столько способствова-
ли сокращению её объёмов, сколь-
ко позволили перенаправить доходы 
от организации людских перевозок 
от нелояльных ПНЕ группировок 
к лояльным.

Перехват контроля над аппара-
том по поддержанию безопасности 
и стабильности прошёл быстро. Ру-
ководители аппарата из числа при-
ближённых к аль-Кикли команди-
ров покинули Триполи, не сумев или 
не пожелав оказать сопротивление, 
поэтому о дальнейшей эскалации го-
ворить не приходится. Участие в раз-
деле наследия аль-Кикли могут при-
нять также те его бывшие союзники 
и соратники, кто примет новые пра-
вила игры и поддержит дальнейшие 
действия ПНЕ по установлению но-
вого порядка.

Таким образом, ликвидация аль-
Кикли и раздел зоны его влияния, 
собранных людских и материаль-
ных активов органичным образом 
вписывается в проводимую пра-
вительством национального един-
ства последовательную политику 
по укреплению власти на северо-за-
паде Ливии. 
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В 2020 году США инициирова-
ли процесс по налаживанию 
отношений между Израилем 
и арабскими государствами. 
Итогом стало подписание ряда 
документов, известных как 
«Соглашения Авраама», к ко-
торым присоединились ОАЭ, 
Бахрейн и Марокко. Вслед 
за ними на путь нормализа-
ции с Израилем встал и Судан.

Справка «Известий»

$600 млрд пообещал 
инвестировать саудовский принц 

в американскую экономику

Ближневосточное турне Дональд Трамп начал с Саудовской Аравии  
(на фото — наследный принц Мухаммед бен Сальман Аль Сауд встречает президента США, Эр-Рияд, 13 мая)
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Тарифные кошмары

Александр Королёв

Политолог

П ремьер-министр Малайзии Анвар 
Ибрагим 13–14 мая пробудет в Мо-

скве, где проведёт ряд встреч на вы-
соком и высшем уровне. Политик за-
планировал встречи с российскими 
бизнесменами, общение с представите-
лями малайзийской диаспоры в Москве 
и даже торжественную речь в МГИМО.

Его российское турне на этом 
не закончится, и сразу после Москвы 
Анвар Ибрагим отправится в Казань, 
где примет участие в международ-
ном экономическом форуме «Россия — 
исламский мир: KazanForum». Таким 
образом, Анвар закроет казанский 
гештальт, поскольку в прошлом году 
он не смог почтить своим присутстви-
ем саммит БРИКС, тогда страну пред-
ставлял министр экономики Рафи-
зи Рамли.

Повышенное внимание официаль-
ных лиц Малайзии к России с нача-
ла СВО становится системным, и ны-
нешние «столичные» визиты нельзя 
исключительно сводить к стрем-
лению премьер-министра при-
нять участие в международном эко-
номическом форуме. Его поездка 
в Казань не первопричина, а скорее 
следствие позитивных сдвигов в рос-
сийско-малайзийских отношениях. 
Хотя и репутационных бонусов для 
Анвара Ибрагима в виде солидариза-
ции с мусульманским миром никто 
не отменял. 

В июне 2022 года, ещё при пред-
шественнике Анвара Ибрагима — Ис-
маиле Сабри Якобе, Малайзия вошла 
в число участников видеоконферен-
ции в расширенном формате «БРИКС 
плюс», организованной по инициа-

тиве Си Цзиньпина. Тогда ещё никто 
всерьёз не рассуждал о перспекти-
вах присоединения Куала-Лумпура 
к БРИКС. Эти дискуссии подогрел лич-
но Анвар Ибрагим — в 2024-м он при-
летел во Владивосток и принял уча-
стие в ВЭФ. Если резюмировать его 
выступление и перевести с диплома-
тического на обывательский, премьер 
буквально просил Владимира Пути-
на взять Малайзию в БРИКС, а также 
устроил пышную пиар-акцию малай-
зийских экспортных товаров и услуг 
в области инноваций, банковских ус-
луг, продовольственной продукции 
по стандартам халяль.

Нынешний официальный ви-
зит — логичное продолжение и уси-
ление прагматичной политики Анва-
ра Ибрагима. В её основе стремление 
укреплять коммерческие и стратеги-
ческие связи с участниками БРИКС 

и странами глобального Юга. Одна-
ко есть важный нюанс. С учётом дра-
коновских санкций Россия оказалась 
в уязвимом положении и поэтому вы-
нуждена оперативно перестраивать 
торговые, инвестиционные и логи-
стические связи и выходить на новые 
рынки в качестве замены западным. 
На практике это означает, что в сло-
жившихся условиях Москва долж-
на брать на себя инициативу и первой 
«окучивать» перспективных партнё-
ров, особенно развивающиеся ази-
атские страны типа Малайзии. Они 
могут закупить часть выпадающего 
российского экспорта в Европу, в пер-
вую очередь сырьевого, и одновре-

менно точечно закрыть импортные 
потребности РФ — напрямую за счёт 
покупки у них критической продук-
ции или используя эти государства 
в качестве транзитной территории 
для организации каналов параллель-
ного импорта из стран-санкционеров.

Подобная модель с различной сте-
пенью успеха в российско-малайзий-
ских отношениях работала до вто-
рого пришествия Дональда Трампа 
и его знаменитого «дня освобожде-
ния». Сейчас контекст резко поменял-
ся. Введение 24-процентных пошлин 
против Малайзии воспринимает-
ся в стране как ночной кошмар, и те-
перь уже Куала-Лумпур судорожно 
ищет способы минимизировать нега-
тивные последствия торговой войны. 
Для этого используются различные 
схемы — попытка договориться с ко-
мандой Трампа, но это никак не га-
рантия даже в случае подписания 
сделки. Другой способ — поиск аль-
тернативных партнёров, которые по-
могут справиться с экономически-
ми шоками. Неслучайно в Малайзии 
с таким позитивом смаковали резуль-
таты визита Си Цзиньпина в апреле 
2025 года, во время которого сторо-
ны договорились совместно бороться 
с протекционизмом.

Особые страхи в Малайзии вызы-
вает готовящийся спецтариф США 
на полупроводники и электрони-
ку — основное «топливо» для эконо-
мического роста страны. Малайзия — 
уже одна из ведущих мировых точек 
сборки, производства и тестирова-
ния полупроводников (шестое место 
в мире, или 13% на глобальном рынке). 
На этом она не хочет останавливать-
ся. В планах руководства превратить 
государство в мировой центр произ-
водства микрочипов и интегральных 
схем. Ещё в мае 2024 года премьер-ми-
нистр Анвар Ибрагим анонсировал 
выделение дополнительных $107 млрд 
на стимулирование национальной ин-
дустрии полупроводников.

МНЕНИЕ

« ОСОБЫЕ СТРА-
ХИ В МАЛАЙЗИИ 
ВЫЗЫВАЕТ ГО-

ТОВЯЩИЙСЯ СПЕЦТАРИФ 
США НА ПОЛУПРОВОДНИ-
КИ И ЭЛЕКТРОНИКУ. МА-
ЛАЙЗИЯ — ОДНА ИЗ ВЕ-
ДУЩИХ МИРОВЫХ ТОЧЕК 
СБОРКИ, ПРОИЗВОДСТВА 
И ТЕСТИРОВАНИЯ ПОЛУ-
ПРОВОДНИКОВ
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Возить по-русски
Госдума смягчила требования к машинам такси —  
как новые правила отразятся на стоимости перевозок

Кирилл Сазонов, Валерия Мишина, 
Евгений Багдасаров

Т ребования к уровню локализации ав
томобилей такси будут заметно смяг

чены, а их введение перенесено на более 
поздний срок, причём ряд регионов по
лучит дополнительную отсрочку. Соот
ветствующие поправки одобрены Гос
думой. Тем не менее после вступления 
этих требований в силу рынок такси мо
гут покинуть до полумиллиона водите
лей, а затраты на обновление автопарка 
обойдутся в сотни миллиардов рублей. 
При этом тарифы на услуги такси могут 
резко вырасти. 

Госдума приняла сразу во втором 
и третьем чтениях поправки к закону 
«Об организации перевозок пассажиров 
и багажа легковым такси в РФ», преду
сматривающие введение требований 
к уровню локализации моделей, кото
рые используются как такси. 

Предполагалось, что новый закон 
начнёт действовать с 1 октября. Но те
перь дата вступления его в силу перене
сена на 1 марта 2026 года. С этого момен
та для использования в качестве такси 
разрешается приобретать только авто
мобили, уровень локализации которых 
«соответствует совокупному количе
ству баллов, установленному норма
тивным правовым актом правительства 
РФ для целей осуществления закупок 
продукции автомобилестроения для 
обеспечения государственных и му
ниципальных нужд». Согласно поста
новлению правительства РФ от 16 мар
та 2024 года № 317, в настоящее время 
для легковых машин действует порог 
3,2 тыс. баллов, с 2027го он увеличива
ется до 3,5 тыс., а с 2028го — до 3,7 тыс. 
баллов.

При этом в итоговом тексте закона 
частично смягчены требования, кото
рым должны отвечать машины такси. 
В частности, появилась норма, позво
ляющая использовать в качестве так
си модели, на производство которых 
до 1 марта 2025 года заключены спец
инвестконтракты (СПИК). Более того, 
отдельным решением правительства 
допускается возможность расшире
ния перечня таких машин за счёт мо
делей, на которые СПИК заключён после 
1 марта 2025 года. Нормы, касающиеся 
СПИКов, будут действовать до 1 янва
ря 2033го. После этой даты для работы 
в такси допустят только машины, наби
рающие необходимое количество бал
лов по локализации.

Кроме того, для ряда регионов вво
дится отсрочка вступления в силу тре
бований по локализации автомобилей 
такси. В частности, в Калининградской 
области и регионах Сибирского феде
рального округа они начинают дей
ствовать с 1 марта 2028 года, а в регио
нах Дальневосточного федерального 
округа — с 1 марта 2030го.

В первом чтении этот законопро
ект был принят ещё в январе 2024 года, 
и с того момента вокруг него не утихали 
споры. Так, в феврале этого года в РСПП 
выступили с инициативой перенести 
его введение на осень 2026го. Накануне 
Общественный совет по развитию при
звал пересмотреть требования по лока
лизации автомобилей такси. Вместо за
прета на использование иностранных 
автомобилей общественники предла
гали установить приоритетное исполь
зование машин отечественного произ
водства.

По словам председателя совета Ири
ны Зариповой, закрепление техниче
ских критериев, касающихся локали
зации моделей такси, в федеральном 
законе бессмысленно в современных 
экономических условиях, и это не будет 
стимулировать правительство РФ к раз
работке программ производства специ
ализированных автомобилей для такси.

— Простой запрет на использование 
нелокализованных средств производ
ства услуги легкового такси не имеет 
аналогов в российской промышленной 
политике в других отраслях экономики, 
перегрузит действующую администра
тивную систему регулирования такси, 
кратно увеличит теневой сектор и вызо
вет недовольство граждан России, при

выкших к определённому уровню ка
чества и комфорта, — подчеркнула она.

Отрасль не против локализации ав
томобилей такси, однако эта процедура 
должна быть осуществлена не введени
ем запретов, а прежде всего экономиче
скими мерами, считает руководитель 
центра компетенций международно
го евразийского форума «Такси» Ста
нислав Швагерус. Одним из рычагов 
воздействия может являться введе
ние платного и дифференцированно
го принципа в зависимости от степени 
локализации для внесения в региональ
ный реестр такси сведений или измене
ний, полагает он.

— Это обеспечит справедливость регу
лирования: перевозчики сохраняют воз
можность использования нелокализо
ванных автомобилей, но экономически 
будет выгоднее использовать россий
ские модели, — заявил он «Известиям».

В сервисе такси «Максим» считают, 
что принятый закон усложнился «бюро
кратическими, совершенно непонятны
ми баллами и СПИКами». Единственный 
необходимый критерий локализации — 
факт производства автомобиля на тер
ритории РФ, отмечают в компании.

— В полномочиях федеральных ми
нистерств — работать с автопроизво
дителями, заводить новые, создавать 
им такие условия, чтобы они переноси
ли полный цикл производства на терри
торию России. И перевозчики тут со
вершенно ни при чём. Любой легковой 
автомобиль, произведённый на терри
тории России, должен подходить для ра
боты в такси, — сообщили «Известиям» 
в прессслужбе сервиса.

Предложенные требования к лока
лизации автомобилей такси вызывают 
сомнения у экспертов. По словам глав
ного редактора журнала «За рулём» 
Максима Кадакова, в первоначальном 
варианте (без учёта СПИКов) от сферы 
такси фактически отсекались практи
чески все собираемые в России автомо
били, за исключением трёхчетырёх мо
делей, которые укладываются в нормы 

по баллам. Теперь в законе появилась 
другая крайность, указывает он.

— У нас практически по всем моде
лям заключены СПИКи, которые пред
полагают достижение того или иного 
уровня локализации к определённому 
периоду времени. Но сейчас в подавля
ющем большинстве случаев этот уро
вень весьма небольшой. Однако уже 
сейчас такие модели могут использо
ваться в качестве такси, — заявил «Из
вестиям» Максим Кадаков.

По его мнению, логичнее была бы 
схема с перечнем конкретных моделей, 
которые могут применяться в такси. 
И его можно было бы оперативно рас
ширять, в случае если машина достиг
нет требуемого уровня локализации. 

После введения требований к ло
кализации автомобилей такси само
занятые водители, занимающие
ся подработкой на личных машинах, 
окончательно теряют смысл легализо
вываться в отрасли, считает руководи
тель союза «Цифровой мир» Валерий 
Корнеев.

— Цены на поездки вырастут мини
мум на 40–60%. Возможно, спасёт только 
старая российская особенность — у нас 
строгие законы, но уравновешенные не
обязательностью их исполнения, — за
ключил эксперт.

Полётная конструкция
Суд рассмотрит возможность национализации Домодедово —  
следствие выяснит, куда ушло 18 млрд рублей доходов от работы аэропорта

Елена Балаян, Владимир Гаврилов

А рбитражный суд Московской обла
сти 14 мая проведёт основные слу

шания по иску Генпрокуратуры о нацио
нализации аэропорта Домодедово. 
В 2016 году его основной владелец Дми
трий Каменщик купил активы авиахаба 
через иностранных физлиц и офшоры, 
что позволило ему скрыть свой статус 
приобретателя, сообщил «Известиям» 
источник в правоохранительных орга
нах. По версии Генпрокуратуры, с того 
момента Каменщик и его компаньон 
Валерий Коган вывели из России бо
лее 18 млрд рублей под видом упла
ты долгов иностранным кредиторам 
и выплаты дивидендов. О схеме покуп
ки аэро порта и влиянии возможной на
ционализации Домодедово на работу 
авиаотрасли — в материале «Известий».

В среду, 14 мая, Арбитражный суд 
Московской области проведёт слуша
ния по иску Генпрокуратуры к основ
ному владельцу аэропорта Домодедо
во и к более двум десяткам связанных 
с ним компаний и нескольким физли
цам. В иске надзорное ведомство про
сит суд признать ничтожной всю це
почку сделок по покупке аэропорта 
Дмитрием Каменщиком в 2016 году.

Активы приобретались через ино
странные офшоры с целью скрыть насто
ящего владельца аэропорта, сообщил 
«Известиям» источник в правоохрани
тельных органах. Иностранные гражда
не и сейчас входят в органы управления 
аэропортом. Такая схема противоречит 
закону РФ, поэтому у суда будут все ос
нования признать сделки ничтожны
ми и обратить Домодедово в доход го
сударства, полагает источник.

В иске за подписью заместителя ген
прокурора России Игоря Ткачёва гово
рится, в частности, что основной вла
делец аэропорта Дмитрий Каменщик 
и его компаньон Валерий Коган явля
ются резидентами иностранных госу
дарств. Каменщик имеет гражданство 
Турции и ОАЭ, а Коган — Израиля.

Прокуроры проследили цепочку 
сделок и выяснили следующие под
робности.

В 2016 году Дмитрий Каменщик «ре
шил установить контроль над аэро
портом Домодедово ввиду его высокой 
ликвидности и доходности». До этого, 
с 2002 по 2016 год, аэропортом владе
ла компания «ДМЕ Лимитед». Её ак
ции принадлежали гражданам остро
ва Мэн (коронное владение Британской 
короны, офшорная зона) Джейн Элиза
бет Петерс (63,74%) и Шону Фергюссо
ну Кэйрнсу (36,26%).

В 2016 году 100% акций «ДМЕ Лими
тед» приобрела компания «Аламо Ли
митед», зарегистрированная на Мальте. 
Прокуроры выяснили: единственным 
акционером «Аламо Лимитед» на тот мо

мент была кипрская трастовая компа
ния «Аламо (трасти) Си Вай Лимитед», 
владельцем которой в тот же период 
был Дмитрий Каменщик.

В Генпрокуратуре считают, что Ка
менщик и Коган «использовали подкон
трольные офшорные структуры для со
крытия своего статуса приобретателя 
при скупке стратегических активов».

В декабре 2016 года новые владель
цы, как считают прокуроры, решили 
законспирировать активы Домодедово 
и перевели их в нидерландские и маль
тийские фонды, а в состав органов 
управления ввели граждан этих стран.

Сейчас 90% акций «ДМЕ Лимитед» 
принадлежит нидерландскому фон
ду «ДМЕ Административ Фаундейшн» 
и 10% — мальтийскому фонду «Атлант Фа
ундейшн», сообщил источник издания.

Учредителем обоих фондов являет
ся Дмитрий Каменщик, а постоянны
ми членами совета фонда «Атлант Фа
ундейшн» — гражданин Нидерландов 
Пауль Йоханнес Антониус Вилбринк 
и гражданин Испании Альваро Сикре 
Пизнес. Устав организации предполага
ет участие в управлении как минимум 

двух членов совета, то есть самостоя
тельно, без участия иностранных ком
паньонов, Дмитрий Каменщик управ
лять фондом не может.

«Таким образом, иностранные граж
дане, постоянно проживающие на тер
ритории Нидерландов, имеют право 
контроля над стратегическим объектом 
Домодедово», — подчёркивается в иске.

Кроме того, в надзорном ведомстве 
полагают: владельцы аэропорта «об
ременили его кредитными обязатель
ствами в пользу иностранных инве
сторов» — ирландской компании DME 
Airport Designated Activity Company, ко
торая приобрела еврооблигации Домо
дедово на сумму более $450 млн. Однако 
на модернизацию аэропорта эти день
ги не пошли, владельцы «распределили 
их между собой», считают прокуроры.

После покупки аэропорта его соб
ственники расширили свои активы 
за счёт создания в их структуре новых 
компаний. Так, в состав холдинга вошло 
25 российских юрлиц, каждое из кото
рых имеет стратегическое значение, 
подчёркивается в иске. Эти компании 
управляют аэродромной инфраструкту

рой и аэропортом, пассажирским терми
налом, грузовым и топливозаправочным 
комплексами, занимаются сопровожде
нием ITинфраструктуры, авиационной 
безопасностью, медицинским и учеб
ным сервисами. Все эти организации вы
ступают ответчиками по иску.

В 2024 году владельцы Домодедово 
«решили создать ложную видимость от
сутствия иностранного контроля» над 
этими предприятиями. Для этого они 
обратились в ФАС с ходатайствами о со
гласовании сделок по передаче указан
ных предприятий под контроль россий
ского ООО «ДМЕ Холдинг» и получили 
одобрение. При этом данных об ино
странном участии не представили, чем 
ввели правкомиссию и ФАС в заблуж
дение, считают прокуроры.
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Семейные узники
A — Если у него остались вопро

сы, вам могут позвонить или 
отправить запрос. Банк также может 
попросить подтвердить перевод через 
кодовое слово, — рассказал судебный 
юрист Илья Васильчук.

Он добавил: в более сложных случаях 
банк может попросить приехать лично, 
предоставить договор, чек или другой 
документ, который подтвердит причи
ну перевода. При этом в последнее вре
мя для проверки свободы воли клиента 
кредитные организации пошли дальше — 
они стали просить прийти в отделение 
с близким родственником.

Сейчас банки рассматривают или уже 
внедряют подобные практики, подтвер
дил заместитель начальника управления 
информационной безопасности ББР Бан
ка Александр Петровский. По его сло
вам, ЦБ также рекомендует использовать 
сервис «второй руки». Он позволяет при
влечь доверенное лицо или родственни
ка клиента для подтверждения операции.

Такой сервис уже работает у ряда 
кредитных организаций. Однако для 
его подключения человек должен сам 
обратиться в банк или подключить та
кую функцию в приложении. Он может 
установить параметры: какие операции 
он хочет подтверждать у родственни
ков. В ином случае такая система рабо
тать не должна.

В описанном кейсе москвичка Анже
ла сервис «второй руки» не подключала. 
Позже банк пошел навстречу и простил 
ей набежавшие проценты по кредиту 
за время блокировки счёта. «Известия» 
обратились в Альфабанк за коммента
риями.

В большинстве банков возможно
сти блокировки счёта и доступа в лич
ный кабинет предусмотрены договором 
комплексного обслуживания, отметил 
Павел Никитин из «ПроФиТ». То есть 

кредитные организации действуют 
вполне легально.

Практика с приглашением родствен
ников встречается у отдельных игро
ков, добавил руководитель аналити
ческого центра компании Zecurion 
Владимир Ульянов. В этом случае со
трудники опираются на внутренние ин
струкции, а они не публикуются в от
крытом доступе.

Однако, как считает юрист, основа
тель «Академии Константа» Полина Ле
бедева, речь идёт о явных перегибах 
в применении антифродмер. Она на
помнила: с июля прошлого года дей
ствует закон, который для защиты кли
ентов от мошенничества даёт банкам 
право (а иногда и обязывает) останавли
вать подозрительные операции россиян 
и в ряде случаев блокировать их счета. 
Если финансовая организация не испол
нит эти требования, а мошенничество 
случится, то она должна возместить че
ловеку потери.

Вероятно, банки, опасаясь ответ
ственности, проявляют излишнее рве
ние и применяют меры, выходящие 
за установленные рамки, подчеркнула 
Полина Лебедева. Ни один закон не даёт 
кредитной организации права требо
вать от клиентов привести с собой род
ственников. Напротив, они должны 

разъяснить процедуру снятия блоки
ровки, а при необходимости — помочь.

Приведённый пример  — далеко 
не единственный. На явные перегибы 
указывает растущее количество жа
лоб на приостановки дистанционного 
банковского обслуживания. В первом 
квартале 2025го их количество увели
чилось на 37% по сравнению с аналогич
ным периодом 2024го, отметила юрист. 
По её мнению, регулятору пора прини
мать меры.

Банк России не комментирует дея
тельность банков и конкретные кейсы, 
сообщили «Известиям» в прессслужбе 
ЦБ. Там добавили, что мошенники опера
тивно меняют свои схемы и сценарии хи
щения денег у людей. Поэтому кредитные 
организации постоянно совершенствуют 
свои антифродпроцедуры, в том числе 
во время очного взаимодействия с клиен
тами, которые потенциально находятся 
под влиянием злоумышленников.

В определённых случаях, например 
с клиентами пенсионного возраста, эта 
исчерпывающая мера может быть оправ
данной, считает Павел Никитин из проек
та «ПроФиТ». Дело в том, что родственник 
может объяснить суть операции и предо
стеречь клиента от совершения ошибки, 
добавил Владимир Ульянов из Zecurion.

Однако, с другой стороны, это огра
ничивает права человека и зачастую 
делает его доступ к финансовым ин
струментам невозможным, считает ос
нователь Anderida Financial Group Алек
сей Тараповский. Более того, непонятно, 
как быть клиентам, у которых натяну
тые отношения с родственниками или 
же они живут в другом городе или даже 
стране. Более того, степень родства 
не всегда равна погружённости в финан
совые вопросы, отметил эксперт.

— Если у банка есть основания пола
гать, что клиент находится под влия

нием мошенников, может быть озвуче
на просьба прийти в отделение лично. 
Эта практика хорошо зарекомендо
вала себя: некоторые граждане нахо
дятся под сильным психологическим 
давлением злоумышленников, сотруд
никам и службе безопасности банка 
требуется немало усилий, чтобы вы
вести их изпод влияния. Также, что
бы открыть человеку глаза на происхо
дящее, кредитная организация может 
привлечь сотрудников МВД и обра
титься к родственникам жертвы, — 
рассказали в прессслужбе Сбера.

Банк действительно может огра
ничить проведение операций, забло
кировать карты и дистанционное об
служивание, если видит признаки 
нахождения клиентов под влиянием 
мошенников, рассказал вицепрези
дент по информационной безопас
ности банка «Дом.РФ» Дмитрий Ни
кишов. Однако, по его словам, это 
происходит только в случаях, пред
усмотренных законодательством и до
говорными обязательствами банка пе
ред клиентами.

Требование о личном присутствии 
клиента необходимо, чтобы убедиться, 
что он действительно совершает опе
рацию или берёт кредит не под влия
нием мошенников, пояснили в пресс
службе ВТБ.

Банк реагирует на перевод средств 
без добровольного согласия клиен
тов, согласно требованиям законода
тельства и регламентам ЦБ, добавили 
в прессслужбе Почта банка.

Кредитные организации старают
ся обезопасить клиентов от мошенни
ков, подчеркнул Алексей Тараповский 
из Anderida Financial Group. Однако, 
по его мнению, нужно достичь балан
са интересов пользователей и финор
ганизации.

37%
на приостановки дистанционного 
банковского обслуживания  
в первом квартале
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Аэропорт Домодедово — один из крупнейших авиаузлов России и Вос
точной Европы, получил статус международного аэропорта в 1992 году. 
С 2004 по 2015 год он был крупнейшим в России.
Сейчас аэрогавань обеспечивает базирование авиакомпаний — членов 
международных авиационных альянсов — Star Alliance и Oneworld. Регу
лярные пассажирские и грузовые перевозки выполняют 40 авиакомпа
ний на более чем ста направлениях. Ежегодный пассажиропоток превы
шает 20 млн человек.

Справка «Известий»
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Оттуда — сюда
A Минстрой системно рабо-

тает над повышением ка-
дрового потенциала отрасли, сказали 
«Известиям» в ведомстве. Там напомни-
ли, что в конце октября прошлого года 
правительство утвердило Концепцию 
подготовки кадров для стройотрас-
ли и жилищно-коммунального хозяй-
ства, в развитие которой уже реализу-
ют мероприятия дорожной карты. Они 
направлены на повышение престижа 
и востребованности профессий, свя-
занных с архитектурой и строитель-
ством, включая профессиональную 
ориентацию. Более того, чиновники 
ведут работу по актуализации проф-
стандартов, направлений подготовки 
и образовательных программ для стро-
ителей, добавили в министерстве.

В Национальном объединении стро-
ителей напомнили «Известиям», что 
в строительстве и ЖКХ заняты при-
мерно 11,5  млн человек, непосред-
ственно на стройке и с учётом сезон-
ных колебаний — примерно 6,8 млн, 
дефицит кадров здесь оценивают по-
рядка в 200 тыс. работников. По итогам 
2024 года в строительстве работали бо-
лее 1 млн иностранных рабочих — это 
13% всех трудовых мигрантов, отмети-
ли в объединении.

— Основная идея инициативы, ко-
торую обсуждают в кабмине, — под-
готовка иностранных рабочих в соот-
ветствии с российскими стандартами. 
По нашей информации, детальный ме-
ханизм реализации такого подхода 
находится в стадии разработки. В пер-
спективе этот шаг поможет отечествен-
ным строительным компаниям не толь-
ко привлекать иностранцев в качестве 
разнорабочих, но и использовать их там, 
где требуются специалисты с более вы-
сокой квалификацией, — сказал «Изве-
стиям» президент объединения Антон 
Глушков.

Отрасль заинтересована в камен-
щиках, штукатурах, отделочниках, 
бетонщиках и арматурщиках. Именно 
по этим профессиям наблюдается се-
рьёзный спрос со стороны российских 
строительных компаний, добавил он. 
Большая часть иностранцев приезжают 
на работу в Россию из стран СНГ и ЕАЭС, 
основная масса на протяжении многих 
лет — из Узбекистана. Поэтому будет оп-
тимально, если для старта правитель-
ственного проекта чиновники выберут 
именно последнюю страну, сказал Ан-
тон Глушков.

Впоследствии проект можно расши-
рить и на другие дружественные госу-
дарства.

— Например, сейчас мы фиксируем 
большой интерес к работе на россий-
ском рынке со стороны Индии, — отме-
тил он.

Привлечение рабочих из этой стра-
ны потребует дополнительных усилий, 
которые могут уйти на пересмотр визо-
вого режима, а также организацию язы-
ковых курсов, добавил эксперт. По его 
словам, за рубежом уже есть приме-
ры подобного подхода. Например, в Уз-

бекистане успешно функционируют 
центры профессионального обучения, 
созданные при поддержке Республи-
ки Корея.

В этих центрах людей готовят 
по востребованным на Востоке специ-
альностям по стандартам заказчика, 
подчеркнул Антон Глушков. Как кон-
кретно работает этот центр и кто его 
финансирует, в объединении не уточ-
нили. На сайте центра сказано: граж-
дане смогут обучиться корейскому 
языку и сдать по нему необходимый эк-
замен. Более того, центр даёт возмож-
ность ближе познакомиться с локаль-
ной культурой.

«Известия» направили запросы в ап-
парат вице-премьера Марата Хуснулли-
на, Минпросвещения, а также в регио-
ны с просьбой оценить их потребности 
в трудовых мигрантах.

В администрации Самарской об-
ласти напомнили: мигранты должны 
знать русский, историю и основы за-
конодательства РФ, если претендуют 
на получение разрешения на работу 
в РФ, согласно действующему регули-
рованию.

Оценить общую потребность Рос-
сии в трудовых мигрантах в принципе 
сложно, ситуация в экономике доста-
точно активно меняется, сказал «Из-
вестиям» глава Центра помощи ми-
грантам Вадим Коженов. Сейчас в РФ 
могут приехать работники из любого 
государства, в зависимости от страны 
исхода в России действуют разные раз-
решительные правила на сотрудниче-
ство с отечественными компаниями, 
напомнил он.

Так, например, если человек при-
бывает из ЕАЭС, то он может трудить-
ся здесь без оформления специаль-
ных документов, а если из стран СНГ, 
то понадобится патент на работу. Плюс 
к этому к нам могут приехать гражда-
не из визовых государств, правда, речь 
идёт об ограниченном потоке: действу-
ет ежегодная квота в 150–200 тыс. тру-
довых мигрантов. В основном в РФ едут 
из стран СНГ, самый крупный донор — 
Узбекистан, правда, поток оттуда по-
степенно снижается: за последние годы 
число граждан из этой страны сократи-
лось с 2,5 млн до 1,7 млн человек.

Закупочная рецептура 
Как минобороны Украины поставляет гнилую еду для ВСУ

A В итоге своих постов ли-
шились заместитель ди-

ректора департамента госзакупок 
минобороны Богдан Хмельницкий 
и замминистра Вячеслав Шаповалов, 
отвечавший за тыловое обеспечение 
ВСУ. Позже в отставку ушёл и ми-
нистр обороны Алексей Резников.

Впрочем, главным итогом скан-
дала стали даже не отставки и уго-
ловные дела, а запуск украинскими 
властями новой системы закупок 
для ВСУ — преподносилось, что они 
будут проводиться по стандартам 
НАТО. В рамках этой реформы соз-
дали агентство «Государственный 
оператор тыла» (ГОТ), которому и до-
верили закупать для армии продук-
ты, амуницию и горюче-смазочные 
материалы. До его создания все во-
просы закупок курировал департа-
мент ресурсного обеспечения ми-
нобороны.

Агентство приступило к работе 
в декабре 2023 года и должно было 
внедрить механизмы, которые бы 
сделали нелетальные закупки бо-
лее прозрачными и минимизирова-
ли коррупционные риски.

«Известия» изучили все разме-
щённые в открытом доступе тенде-
ры на закупку продуктов для ВСУ на-
чиная с 2023 года. Согласно нашим 
подсчётам, только по этим контрак-
там (не считая засекреченных) Киев 
выделил на питание ВСУ порядка 
$3 млрд. В частности, для поставки 
продуктов в первой половине 2025-го 
было проведено три аукциона на об-
щую сумму порядка 22 млрд гривен, 
или более $600 млн.

Однако, несмотря на создание ГОТ 
и запуск новых механизмов закупки, 
проводимые тендеры имеют все при-
знаки картельного сговора.

Например, в тендере на сумму 
10 млрд гривен (почти $250 млн), ко-
торый состоял из трёх лотов, конку-
рировали одни и те же компании — 
«Контракт Продрезерв 5», Буский 
консервный завод и «Мит Пром». 
В каждом лоте одна из этих фирма 
снижала цену, а остальные две либо 
оставляли свои ценовые предложения 
на том же уровне, либо снижали их не-
значительно.

В первом лоте цену снижал «Кон-
тракт Продрезерв 5», во втором — Бу-
ский консервный завод, а в третьем — 
«Мит Пром». Таким образом, участники 
фактически обеспечили друг другу 
победу без реальной ценовой борь-
бы, а это — один из ключевых призна-
ков картеля. В картельном сговоре 

по этим торгам участвовали и другие 
фирмы. Например, ещё два участни-
ка торгов — «Атомсервис» и «Гранпри 
ЛТД» — ни по одному из лотов, где они 
заявлялись, даже не пытались снизить 
своё ценовое предложение.

Это не единственная странность, 
сопровождающая торги на закуп-
ку продовольствия для ВСУ. Компа-
ния «Мит Пром» по итогам аукционов 
на первое полугодие 2025-го получила 
два контракта — на сумму 2,9 и 1,1 млрд 
гривен.

«Мит Пром» был основан во Льво-
ве в 2021-м местным депутатом Иго-
рем Креминцом. В 2022–2023 годах 
компания по контрактам с минобо-

роны Украины поставила продукты 
на 14,5 млрд гривен (около $350 млн). 
Насколько это прибыльное дело, ста-
ло понятно после того, как в августе 
2024 года под Киевом украинские си-
ловики остановили машину бухгалте-
ра фирмы и обнаружили в багажнике 
небрежно сваленную наличность — 
€4,7 млн. Объяснить их происхожде-
ние задержанная не смогла. А Бюро 
экономической безопасности заяви-
ло, что имело место оформление «бес-
товарных операций по приобретению 
и поставке продуктов питания по за-
вышенным ценам с подконтрольными 
предприятиями, имеющими признаки 
фиктивности».

После этого инцидента компания 
поменяла собственника... и снова 

успешно участвовала в тендерах ми-
нобороны Украины. Новым владель-
цем компании стал предприниматель 
из города Белая Церковь Станислав 
Майстренко. Ранее у него не было 
опыта коммерческого управления 
и поставок в рамках госзакупок про-
довольствия.

В тендерной документации указа-
но: «Мит Пром» арендует склады и обо-
рудование у фирмы «Мит Микс», кото-
рая, в свою очередь, взяла их в аренду 
у частных лиц — Ирины Кут и Елены Бе-
резюк.

Согласно украинскому реестру юри-
дических лиц, фирмой «Мит Микс» 
на протяжении последних лет вла-

дела предпринимательница из Бе-
лой Церкви, 65-летняя Татьяна Глиня-
ная. В 2024 году она переписала бизнес 
на Назария Березюка и Александра 
Дмитриевича. Последний одновремен-
но значится владельцем «Актив компа-
ни» — той самой, которую в 2023-м ули-
чили в завышении цен на поставку яиц 
для минобороны. Более того, «Актив 
компани» управляет Валерий Мелеш, 
который в прошлом был директором 
подконтрольного минобороны Украи-
ны госпредприятия «Белоцерковский 
военторг».

Есть и другие совпадения, доказы-
вающие аффилированность «Мит Мик-
са» с «Актив компани»: обе компании 
используют один и тот же номер те-
лефона.

Что касается Ирины Кут и Елены Бе-
резюк, которые сдают склады в аренду 
«Мит Миксу», они были зарегистриро-
ваны по тому же адресу в Белой Церк-
ви, что и Татьяна Глиняная, и, согласно 
утечкам из украинских реестров, при-
ходятся ей дочерьми, а Назарий Бере-
зюк — внуком.

Связи между «Мит Миксом» и «Ак-
тив компани» лишь подтверждают, что 
компания-поставщик «Мит Пром» тес-
но связана со скандально известной 
«Актив компани». То есть, по сути, не-
смотря на смену вывески и формаль-
ных собственников, за контрактом сто-
ят те же бенефициары — семья Татьяны 
Глиняной.
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Всё по веществу
Школьники из РФ выиграли половину золотых медалей олимпиады по химии в Бразилии

Мария Недюк

Все десять школьников сборной, 
представляющей Россию, завое-

вали золотые медали на 59-й Между-
народной Менделеевской олимпиаде 
по химии в Бразилии. Помимо них в чис-
ло золотых медалистов вошли предста-
вители Китая, Узбекистана, Вьетнама 
и Венгрии. О том, как проходили состя-
зания юных химиков из 40 стран, — в ма-
териале «Известий».

Профессора Гаванского универси-
тета Херардо Каралеро называют ку-
бинским Андреем Колмогоровым. Он, 
как и прославленный академик, даёт 
возможность талантливым подрост-
кам из глубинки развивать свои зна-
ния на высочайшем уровне. Учёный 
занимается поиском детей, имеющих 
способности к химии. На 59-ю Между-
народную Менделеевскую олимпиаду 
школьников по химии (ММО-59) в бра-
зильский город Белу-Оризонти он при-
был как член организационного коми-
тета. По его словам, это соревнование 
интересно тем, что все задачи тут со-
ставлены со своей определённой хи-
тростью, и поэтому олимпиада счита-
ется самой сложной и интересной.

— Участники должны решать зада-
ния из разных разделов химии — ана-

литической, органической, неоргани-
ческой — с применением различных 
методов, количественных и качествен-
ных, и это непростая задача, — расска-
зал «Известиям» профессор.

Накануне, 12 мая, в Бразилии за-
вершилась Менделеевская олимпи-
ада. Было разыграно 19 золотых ме-
далей, 38 серебряных и 58 бронзовых. 
В двух теоретических и одном прак-
тическом туре разыгрывалось 20 ком-
плектов медалей. Золото взяли все де-
сять участников российской сборной. 
Помимо них в число золотых меда-
листов вошли представители Китая 
(три медали), Узбекистана (три), Вьет-
нама (две) и Венгрии (одна). Лучшим 
из российских участников по набран-
ным баллам стал Владимир Елистра-
тов из школы Центра педагогического 
мастерства в Москве. Помимо золотой 
медали он получил Премию имени ака-
демика Валерия Лунина.

Соревнования молодых химиков 
со всех концов света проходили в три 
этапа, два из которых — теоретические 
и один — практический. Каждая сту-
пень имела свои сложности, чтобы по-
казать, что школьники не только хоро-
шо «вызубрили матчасть», но и имеют 
глубокое понимание химических про-
цессов и умеют работать в лаборато-

рии. На практическом туре, который 
прошёл 10 мая, старшеклассники попа-
ли в настоящую лабораторию с боль-
шим количеством колб и пробирок. Тут 
им предстояло провести работу, кото-
рую в обычной жизни делают фарма-
кологи крупных компаний.

— У ребят четыре задачи, и все они 
так или иначе посвящены анализу ле-
карственных препаратов, которые 
всем хорошо известны: аспирина или 
парацетамола. И в некоторых задачах 
им нужно провести количественный 
анализ, то есть проверить, сколько ве-
щества находится в той или иной та-
блетке. А в других им нужно опреде-
лить в зашифрованных пробирках, где 
какое лекарство находится, — пояснил 
член жюри олимпиады Андрей Швед.

Сложность такого практического 
задания в том, что за пять часов детям 
предстояло составить план действий 
и выполнить большое количество про-
цедур, причём выполнять все действия 
нужно аккуратно. В этом году среди за-
даний было и одно необычное — прове-
сти реакцию с ферментами, чего рань-
ше на олимпиадах по химии не было.

Волнение у участников присутство-
вало на каждой ступени соревнований, 
несмотря на то что дети, приехавшие 
в Белу-Оризонти, уже лучшие из луч-

ших в своих государствах и все они — 
победители национальных олимпиад.

— Было круто, но сложно. Надо было 
делать очень много реакций, быть вни-
мательным, правильно всё описать. 
От теоретических туров впечатле-
ние лучше, есть ощущение, что там 
все накосячили, поэтому общее чув-
ство, что это не только у тебя такая 
проблема, — поделился с «Известия-
ми» старшеклассник из Москвы Вик-
тор Демидов.

Похожие ощущения от работы 
в лаборатории и теоретических за-
дач были и у школьника из Тяньцзи-
ня Кеки Му. Но усталость от прохож-
дения туров олимпиады перебороло 
общее дружеское настроение состя-
заний.

— Это было очень сложно, чувствую 
я себя и ужасно, и радостно из-за того, 
что это очень увлекательный вызов. 
Тут прекрасная атмосфера. Я уже под-
ружился с ребятами из Кореи, Гондура-

са и Вьетнама, — сообщил молодой че-
ловек сразу после испытаний.

Олимпиада укрепила статус одного 
из ключевых международных проек-
тов российской науки и образования, 
заявила глава Фонда Мельниченко, со-
председатель организационного коми-
тета ММО-59 Татьяна Журавлёва.

— Сотни талантливых и целеустрем-
лённых школьников со всего мира про-
демонстрировали высокий уровень 
академических знаний, подтвердив, 
что химия обладает огромным по-
тенциалом развития как важнейшего 
драйвера глобальной экономики. Ос-
новы международного сотрудничества 
в этой сфере закладываются на таких 
мероприятиях, как Менделеевская 
олимпиада, поскольку она собирает 
молодых людей, которые уже завтра 
станут лидерами крупнейших научных, 
технологических и коммерческих про-
ектов в своих странах, — сказала она.
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по итогам 2024 года
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На упаковке тушёнки от «Митформа» в качестве 
адреса производства указан город Полтава, ули-
ца Пищевиков, 6а. До недавнего времени по этому 
адресу размещалась компания «Продпром», которая 
в 2023 году сменила название на «Носки Гермеса»

Фото со шприцем в курице облетело все украинские СМИДом Ирины Кут в Бельгии

Успех в тендерах во многом объяснялся родственными связями участников
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О бедном артисте 
замолвили слово
В России вышла лучшая книга о Нике Кейве

Сергей Сычёв

К рупнейшее событие в литерату-
ре о музыке 2022 года — бестсел-

лер «Вера, надежда, резня» переведён 
на русский язык и выпущен издатель-
ством «КоЛибри». Это уникальная воз-
можность «подслушать» 40 часов бе-
сед Ника Кейва с журналистом Шоном 
О’Хаганом в разгар пандемии. Читать 
эту книгу временами страшно, време-
нами смешно, но всегда безумно инте-
ресно. «Известия» объясняют почему.

Поневоле Ник Кейв оказался Иовом 
современного рока, и горечь его лири-
ческих героев обрела плоть. В 2015 году 
трагически погиб сын музыканта Ар-
тур, во время пандемии Кейв потерял 
мать — и не смог с ней попрощаться. 
А когда книга «Вера, надежда, резня» 
готовилась к печати, покончил с собой 
другой сын Кейва — Джетро Лэзенби. 
И с первых страниц этого увесистого 
труда (на английском около 300 стра-
ниц, на русском — более 400) становит-
ся понятно: Кейву нужно выговориться.

Лишённый возможности гастро-
лировать, перемещающийся из дома 
в студию и обратно, Кейв со всех сто-
рон окружил себя социальными актив-
ностями. Он отвечает на сотни вопро-
сов на своём сайте The Red Hand Files 
(можно спросить о чём угодно, даже 
сейчас). Пишет дет-
ские сказки, прода-
ёт свои скульпту-
ры, даже дизайном 
одежды занимает-
ся. Не оставил себе 
ни одной свобод-
ной минуты. И всё 
же этого явно недо-
статочно. Ему нуж-
но не интервью, 
а исповедь, и при-
нимает её критик 
Шон О’Хаган, с ко-
торым Кейв знаком 
больше тридца-
ти лет. Принимает 
терпеливо, дели-
катно, не наста-
ивая на своём, 
жертвуя стройно-
стью повествования, но при этом ста-
раясь вытащить из Кейва всё, что ме-
шает ему жить.

С Кейвом говорить трудно, это 
сразу заметно. Он неврастеничный 
и ранимый эгоцентрик и нарцисс, 
его интересы замкнуты на нём са-
мом, на искусстве, на сочинительстве 
и записи песен. И, конечно, на духов-
ности — главной теме его композиций, 
где богоборчество переходит в молит-
ву и возвращается к состоянию гнева 
и хаоса иногда в рамках одного трека, 
не говоря уже об альбомах.

«Откровенное неприятие боже-
ственного вредно для сочинительской 
деятельности, — размышляет в книге 
Кейв. — Атеизм мешает музыкальному 
творчеству. Это ставит тебя в невыгод-
ное положение, потому что возможно-
сти твои ограниченны, к тому же отри-
цается сама священная суть музыки. 
По моему опыту это просто зашорен-
ность».

Ника Кейва в России знают и любят 
давно, он много раз приезжал сюда 
с концертами, и, конечно, главный его 
сценический образ — это беснующий-
ся пастор в костюме-тройке и с сига-
рой в руке. Судя по книге, Кейв впол-
не соответствует своему лирическому 
герою, и существенная часть текста — 
его размышления на тему Ветхого Заве-

та, своих отношений с христианством 
и другими религиями. И — обсуждение 
текстов песен, которые Кейв написал 
об этом в разные годы.

Хотя чаще всего в книге обсужда-
ются самые свежие на тот момент аль-
бомы «Ghosteen» и «Carnage» (та самая 
«Резня», которая эффектно вынесена 
в заголовок), Шон О’Хаган слишком 
любит раннее творчество Кейва, чтобы 
периодически не вбрасывать ему ци-
таты из классических хитов 1990-х го-
дов. Кейв чаще всего нехотя, но всё же 
комментирует их, втягивается в спор — 
и тут возникает ещё один пласт книги.

Наркозависимость. Мы вдруг об-
наруживаем, что ка-

кую бы старую песню 
ни вспомнил О’Хаган, 
она, по воспоминани-
ям Кейва, скорее все-
го, писалась в реха-
бе. И сразу следуют 
яркие описания и ле-
чебниц, и товарищей 
по несчастью, и стра-
стей, которые обуре-
вали Кейва в те момен-
ты. И вдруг альбомы 
«Boatman’s Call», «Let 
Love In», «Tender Prey» 
обрастают такими под-
робностями, что мы со-
вершенно иначе теперь 
смотрим на песни, кото-
рые знали на изусть и ко-
торые давно часть нас. 

А если сочинялись не в рехабах, то меж-
ду ними. И вот возникают полицейские, 
которые ловили Кейва с наркотиками, 
возникают музы, ради которых он пы-
тался завязать, а потом снова срывался. 
«Известия» напоминают: употребление 
наркотиков опасно для жизни, оборот 
наркотических веществ преследует-
ся по закону.

Очень трогательные воспомина-
ния о матери, например о том, как она 
при ехала к молодому сыну в Лондон, 
а он не решился показать ей, где жил 
в тот момент, потому что это был сквот 
с выбитыми стёклами, поломанной ме-
белью и кучей нищих богемных нарко-
манов. Кейв мрачновато замечает, что 
большая часть его друзей молодости 
уже на том свете, и мы понимаем причи-
ну. Сам музыкант много лет назад изба-
вился от наркозависимости и давно ни-
чего не употребляет. На своём сайте The 
Red Hand Files он охотнее всего отвеча-
ет тем, кто ещё не решил эту проблему.

Культура

Депардье обжалует решение суда  
по делу о домогательствах 

С уд во Франции 13 мая признал Жерара Депардье виновным по делу 
о домогательствах по отношению к двум коллегам на съёмочной пло-

щадке фильма «Зелёные ставни» в 2021 году. Агент актёра Арно Фрилле 
заявил «Известиям», что приговор, по его мнению, продиктован давле-
нием современного общества, а не стремлением к чистому правосудию. 

«Трудно не увидеть за этим решением нежелание противостоять дав-
лению современного общества, в котором страх перед общественным 
осуждением, кажется, перевешивает стремление к чистому и беспри-
страстному правосудию», — подчеркнул он.

По мнению Фрилле, несмотря на аргументы защиты, судья предпочёл 
«подчиниться диктату СМИ», а не проявить мужество, необходимое для 
вынесения решения, основанного на законе и фактах. Он добавил, что та-
кое решение суда указывает на желание избежать разногласий, а не со-
ответствовать нормам правосудия.

«Здесь обвинение равносильно признанию виновным. А оспаривание 
обвинений равносильно новому осуждению. Жерар собирается подать 
апелляцию», — заключил агент актёра.

Депардье приговорили к 1,5 года лишения свободы условно с дополни-
тельным двухлетним лишением гражданских прав, 
в частности запретом на участие в выборах. Его 
также внесли в реестр лиц, совершивших пре-
ступления сексуального характера.

Ранее, 26 марта, Депардье на заседании суда 
попытался оправдаться. Он признался, что 
однажды схватил коллегу за бёдра. В этот же 
день агент артиста Арно Фрилле заявил в бесе-
де с «Известиями», что Депардье не собирает-
ся признавать вину по делу о домогательствах. 
По его словам, актёр считает нынешнюю практи-
ку обвинения культурных деятелей по лож-
ным заявлениям «жалким и печальным 
зрелищем».
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В ста одёжках
Канн открылся дресс-код-скандалом — но в 2025 году политики на фестивале 
больше, чем моды

Агата Добровольская

Г лавный кинофестиваль в мире на-
чался со скандалов. Для широкой 

публики главный из них — внезапный 
запрет на «голые» платья на красных 
дорожках Канна. Для профессиона-
лов — сообщение о высоких пошлинах 
на иностранные фильмы в США, теперь 
все ждут, что именно в Канне прозвучат 
какие-то ответные заявления. Но с пер-
вого же дня, ещё до официального от-
крытия, там зазвучали политические 
лозунги. Корреспондент «Известий» 
отправился на набережную Круазетт, 
узнал о планах якутских режиссёров, 
оценил наряды звёзд и расспросил зна-
менитых соотечественников об эмоци-
ях от открытия киносмотра.

�� ЯКУТЫ ПОКОРЯЮТ КАНН

Для «Известий» фестиваль начал-
ся со встречи с главными звёздами 
якутского кино — режиссёрами Дми-
трием Давыдовым и Степаном Бур-
нашевым. Оба лауреаты крупнейших 
отечественных фестивалей и премий 
и при этом очень успешны в якутском 
прокате. Они приехали 
на Круазетт (Давыдову 
пришлось добирать-
ся трое суток) не смо-
треть кино, а искать 
партнёров для 
с о б с т в е н -
ных проек-
тов: парал-
лельно 

с фестивалем здесь проходит круп-
нейший в мире кинорынок, Давыдов 
и Бурнашев — официальные участни-
ки. В интервью «Известиям» они рас-
сказали о своих проектах.

Давыдов привёз проект «Колыбель-
ная». «Это якутская драма, — говорит 
он. — Я на неё хочу найти партнёров за-
рубежных, для того чтобы этот проект 
вести более грамотно. Не делать ма-
ленькое якутское кино, а отработать 
его шире». Также Давыдов рассказал, 
что у него есть несколько идей филь-
мов, которые он мог бы снять даже 
в Европе, в том числе на английском 
языке.

Степан Бурнашев сообщил, что 
у него есть готовый фильм, который 
он будет предлагать дистрибьюто-
рам и сейлс-агентствам. «Это “Пент-
хаус”, который я снимал в Малайзии. 
Это международный проект, на кото-
рый я постараюсь найти покупателей. 
И по поводу будущих своих идей буду 
встречаться с разными продюсера-
ми», — отметил режиссёр.

�� ОВАЦИИ ДЛЯ ТЕРРОРИСТОВ

Присутствие (и заметное) русско-
язычных гостей понравилось не всем. 
Каннский кинофестиваль-2025 полу-
чается ещё и как никогда политизиро-
ванным: на него, например, был пригла-
шён посол Украины во Франции, 
а в зале его встречали девуш-
ки с жёлто-синими флагами. 
Они же бурно аплодировали 
украинским военным, в чис-
ле которых оказались даже 
участники запрещённой 

в России террори-
стической ор-

ганизации «Азов», которым нашлось ме-
сто на сцене и у микрофона.

Так, среди приглашённых была за-
мечена «старая знакомая» российских 
СМИ — Юлия Паевская с позывным Тай-
ра. Она служила в «Азове» начальником 
медслужбы. В Мариуполе Тайру взяли 
в плен и впоследствии обменяли. В Кан-
не Тайра олицетворяла, видимо, символ 
свободолюбия Европы. Не раз звучало 
и имя Бернар-Анри Леви, скромно име-
новавшегося журналистом и режиссё-
ром, хотя он больше известен в качестве 
политтехнолога и конструктора «цвет-
ных революций» — ему приписывают 
госперевороты в целом ряде европей-
ских и постсоветских стран. Украинцы 
в Канне даже объявили о вручении это-
му видному деятелю киноиндустрии 
награды от ВСУ.

�� ГОЛЫХ НЕ БУДЕТ

Всего за день до открытия, когда образ 
каждой звезды предстоящего торже-
ственного вечера, как правило, уже ут-
верждён со стилистами и ждёт своего 
часа на вешалке, организаторы из сооб-
ражений приличия объявили о запрете 
«голых платьев» на мероприятиях смо-
тра. Возможно, некоторых внезапный 
дресс-код мог заставить срочно искать 
альтернативу.

Статус главных поклонниц нарядов, 
едва скрывающих (а порой совсем нет) 
интимные части тела, заслужили су-
пермодели. В разные годы в прово-
кационных образах на Лазурном Бе-
регу блистали Ирина Шейк, Наоми 
Кэмпбелл, Кендал Дженнер, Белла Ха-
дид. Последняя, например, в прошлый 

раз произвела здесь фурор, поя-
вившись на ковровой дорожке 

фильма «Три этажа» в чёр-
ном облегающем пла-

тье Schiaparelli, об-
нажающем грудь. 
П р и к р ы в а л о 
её массивное 

скульптурное 
у к р а ш е н и е 

из позолочен-
ной латуни в виде 

бронхов. Ещё более 
смелый наряд Хадид 
тогда выбрала для 
премьеры биогра-
фической драмы 
«Ученик. Восхож-
дение Трампа» — 

прозрачное 

платье Saint Laurent на голое тело. 
В этот раз модель надела элегантное 
чёрное платье в пол.

Одной из первых на красной ковро-
вой дорожке появилась Ирина Шейк 
в чёрном платье в мелкий белый горох 
из архивной коллекции Armani Privé 
с пышной юбкой и открытыми плеча-
ми. Модель Алессандра Амброзио отда-
ла предпочтение яркой цветовой гамме 
и надела зелёное платье Zuhair Murad, 
хотя позволила себе глубокий разрез 
на юбке. Их коллега по цеху Хайди Клум 
предстала в розовом Elie Saab с длин-
ным пышным шлейфом, хотя это тоже 
попало под запрет: организаторы про-
сили избегать таких нарядов, которые 
могут мешать движению других гостей 
и затрудняют рассадку в театре.

�� РУССКИЕ  
НА КИНОФЕСТИВАЛЕ

Гостями 78-го Каннского кинофести-
валя стали и наши соотечественники. 
В их числе основатели модного дома 
YANINA Couture — Юлия и Дарья Яни-
ны. Для выхода на красную дорожку Да-
рья отдала предпочтение облегающему 
чёрному платью в пол с акцентной вы-
шивкой из камней на открытой спине. 
Образ из кутюрной коллекции Phoenix 
SS’24 ранее был презентован в рамках 
Недели высокой моды в Париже. Юлия 
появилась в уникальном ансамбле чёр-
ного цвета — жакете и платье с ручной 
вышивкой, отсылающим к мотивам той 
же коллекции.

Актриса Александра Киселёва 
в Канн приехала впервые. С собой она 
привезла несколько образов от отече-
ственных брендов.

— Я решила с гордостью и радо-
стью поддержать русских дизайне-
ров. Мои выходы в Galina Podzolko 

обещают быть олицетворением 
женственности, поддерживаю-
щей русские мотивы в тканях. 
А выходы в бренде Vassa&Co — 
это, как всегда, про желание 

подчеркнуть мою природ-
ную строгость и дерзость. 
Новые вводные про дресс-
код удивили, но, учиты-
вая последние очень от-
кровенные выходы звёзд, 
может, и стоило поста-
вить такое ограничение. 
Всё же должны быть рам-

ки на празднике, кото-
рый создан во имя тако-
го искусства, как кино. 
В мои планы не входи-

ли такие образы, поэто-
му я с лёгкостью дви-
гаюсь по намеченному 

плану, — сказала она 
«Известиям».

НМГ победила в восьми 
номинациях Ассоциации 
продюсеров кино  
и телевидения

П роекты Национальной Медиа Группы побе-
дили в восьми номинациях Ассоциации про-

дюсеров кино и телевидения (АПКиТ). Торже-
ственная церемония награждения состоялась 
в Москве 13 мая.

Речь идёт о следующих проектах НМГ:
• номинация на лучший мини-сериал на ТВ 

(1–4 серии) — «Изгой. Нечисть» (2-й сезон), Пятый 
канал. Производство: «Триикс Медиа» по заказу 
Пятого канала;

• номинация на лучший комедийный сериал — 
«Инспектор Гаврилов», СТС. Производство: START 
по заказу СТС;

• номинация на лучший анимационный сери-
ал — «Три кота», СТС. Производство: «Студия Ме-
трафильмс» по заказу «СТС Медиа»;

• номинация на лучший документальный сери-
ал — «Тайны Карениной», Wink. Производство: «Сту-
дия Видеопрокат» при поддержке ИРИ;

• номинация на лучший полнометражный ху-
дожественный фильм — «Сто лет тому вперёд», 
VODOROD, Art Pictures Studio, СТС. Производство: 
VODOROD, Art Pictures Studio, «Централ Партнер-
шип» при участии «России 1», при поддержке Фон-
да кино, НМГ, СТС, «Союзмультфильма» и Okko;
• номинация на лучшую работу художника-по-

становщика — Сергей Иванов («ГДР»), «НМГ Студия», 
Wink. Производство: «Всемирные русские студии» 
при участии НТВ, Wink, «НМГ Студии», при поддерж-
ке ИРИ;

• номинация на лучшую работу звукорежиссё-
ра — Владислав Вдовин, («Комбинация»), «НМГ Сту-
дия», Wink. Производство: «Лунапарк», «НМГ Сту-
дия»;

• номинация на лучшую актрису второго плана 
в сериале — Екатерина Стулова («Инспектор Гав-
рилов»), СТС. Производство: START по заказу СТС.

Кроме того, как сообщалось ранее, Националь-
ная Медиа Группа получила премию АПКиТ за вклад 
в развитие социально значимого контента.

«Мы считаем, что контент и вообще медиа долж-
ны не только информировать и развлекать, но и де-
лать жизнь лучше и поднимать важные социально 
значимые темы. На каналах Национальной Медиа 

Группы уже много лет существуют прекрасные 
программы, которые помогают собирать деньги 
в значимых социальных случаях», — отметила ге-
неральный директор Национальной Медиа Груп-
пы Светлана Баланова.

Она подчеркнула, что каждый проект НМГ, кото-
рый поднимает важные социальные темы, функци-
онирует уже много лет. Кроме того, Национальная 
Медиа Группа продолжает создавать новые проек-
ты и специальные помогающие инструменты, такие 
как, например, сайт для помощи подросткам и ро-
дителям сложных подростков, который появился 
для сериала «Слово пацана».

«Мы продолжаем поднимать эти острые темы, 
которые важны и дают в том числе и надежду лю-
дям. Например, сериал, который сейчас идёт в он-
лайн-кинотеатре Wink “Между нами химия”, тоже 
поднимает очень острую тему, важную для многих. 
Мы не просто стремимся поднимать острые темы, 
но создавать созидательно позитивный контент 
и делать жизнь к лучшему», — добавила Баланова.

Отметим, что на каналах НМГ каждый год реа-
лизуется порядка 20 кампаний социальной рекла-
мы. Также одним из успешных социальных проектов 
стал «День ангела», который идёт на Пятом кана-
ле. За 12 лет своей работы он помог найти семьи 
441 ребёнку, а телепрограмма «День добрых дел» 
помогла собрать для помощи детям более 5 млрд 
рублей. Кроме того, телеканал РЕН ТВ каждый год 
привлекает около 600 млн рублей на лечение де-
тей с тяжёлыми заболеваниями, а программа «Вре-
мя жить» на «Dомашнем» ежегодно собирает более 
60 млн на помощь детям, которым нужна паллиа-
тивная помощь.
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Спорт

Игра на продолжение
Овечкин может переломить ход серии  
«Вашингтона» с «Каролиной»

Артём Агапов

«К аролина» победила «Вашингтон» 
в четвёртом матче серии второго 

раунда плей-офф НХЛ и в шаге от выхо-
да в финал Восточной конференции (5:2; 
3:1 — в серии). Александр Овечкин забил 
свою первую шайбу в этом противостоя-
нии соседей по дивизиону, но это событие 
не порадовало капитана «Кэпиталз». Пока 
серия оправдывает самые плохие ожида-
ния фанатов команды Ови. Подробнее — 
в материале «Известий».

Овечкин был лучшим снайпером 
«Вашингтона» в серии первого раунда 
с «Монреалем» — четыре гола и пять оч-
ков в пяти матчах. За три игры с «Каро-
линой» форвард не отметился результа-
тивными действиями и не забил ни разу 
при восьми бросках, четыре — позавче-
ра в Роли.

Главный тренер «Харрикейнз» Род 
Бриндамор давно отличается своим 
хоккеем со скоростью и давлением при 
большом времени в атаке, агрессией 
и перекрытием зон в обороне. 39-лет-
него Овечкина лишали пространства 
и доставали силовой борьбой, в чём осо-
бенно преуспел другой восьмой номер — 
40-летний защитник Брент Бёрнс. Это 
полностью не исключило голевых мо-
ментов у ворот Фредерика Андерсена, 
но помогло его команде в первом домаш-
нем матче засушить лучший клуб конфе-
ренции в регулярном чемпионате с са-
мым опасным снайпером в истории (4:0).

— Не оставляли его одного в покое, 
но Ови всё равно освобождался, нам по-
везло, что Фредди Андерсен выручал, — 
сказал главный тренер «Каролины». — 
Александра не остановить. Остаётся 
только надеяться, что таких моментов 
не будет много.

Главный 
тренер «Кэпи-

талз» Спенсер Кар-
бери заменил второ-

го крайнего форварда 
в тройке Овечкина с Дила-

ном Строумом после домаш-
него поражения на старте 

серии (1:2 ОТ). Вместо Энто-
ни Бовилье специалист вер-

нул пропустившего конец «регулярки» 
и старт плей-офф Алексея Протаса. Бело-
рус в таком сочетании ярко начинал се-
зон и дополнял его при необходимости. 
В третьей игре столичная команда с Ови 
на льду в равных составах превзошла ве-
дущее звено соперника с Себастьяном 
Ахо и Андреем Свечниковым по броскам, 
голевым шансам и моментам высокой 
опасности.

— Возможно, это была их лучшая игра, — 
сказал Карбери. — У них был шанс после 
вбрасывания при атаке с другой сторо-
ны, Овечкин имел пару моментов перед 
воротами. В целом только звено Строме-
ра во многом полагается на входы в зону 
и создание моментов после такой игры. 
И ты просто не получишь много подобных 
шансов против «Каролины» — с её контро-
лем свободного пространства, габарита-
ми защитников. Поэтому им приходится 
очень много работать в зоне атаки на фор-
чеке, создавать после игры на вбрасыва-
нии, что бы это ни было. Тебе придётся 
обыграть кого-то. А это тяжело. Поэтому 
им просто нужно продолжать работать. 
Каждый вечер не получится идеальным.

С начала четвёртого матча «Вашинг-
тон» снова попытался превзойти сопер-
ника в активности, но всё опять свелось 
к игре по сценарию «Каролины». «Хар-
рикейнз» привычно перебросали со-
перника и перебили гостей, «Кэпиталз» 
блокировали много попыток и искали 
возможность для ответа. Хозяева на этот 
раз открыли счёт не после половины 
всей игры, а в середине первого периода. 
Столичная команда третий раз подряд 
нанесла 21 бросок за вечер после 14 по-
паданий в створ на старте серии. Пока ей 
удалось повести в счёте только на сво-
ём льду и забрать второй матч с шайбой 
в пустые ворота (3:1).

«Кэпс» во второй игре в Роли заби-
ли дважды в третьем периоде при от-
ставании в два гола. Первым Андерсена 
пробил завершивший выпад защитник 
Джейкоб Чикран, потом Овечкин бро-
ском от вершины левого круга реали-
зовал розыгрыш большинства «пять 
на три». Бывший одноклубник и близ-
кий друг снайпера Дмитрий Орлов в этот 
момент понуро опустил голову на ска-
мейке штрафников в компании одно-
го из героев вечера Тэйлора Холла. При 
этом «Кейнз» оперативно восстанавли-
вали перевес после пропущенных шайб. 
Оба раза в центре внимания оказывался 
Холл, перебравшийся в «Каролину» зи-
мой в ходе громкого обмена с участием 
Микко Рантанена. Экс-форвард «Чикаго» 
сначала переиграл Логана Томпсона в вы-
ходе один на один после перевода Джека 
Рословика под чужую синюю линию, а за-
тем отправил в контратаку Шона Уокера. 

«Мы верим, что вернёмся в серию с ЦСКА»
Форвард УНИКСа Андрей Лопатин — о трёх поражениях подряд, наградах Найта и своей роли в топ-клубе

Тимур Ганеев

У НИКС неудачно проводит 
полуфинальную серию 

плей-офф с ЦСКА. Казан-
цы проиграли действую-

щим чемпионам старто-
вые три матча и в шаге 

от вылета. В этом ро-
зыгрыше плей-офф 

одним из лидеров 
УНИКСа с та л 
форвард сбор-
ной Андрей 

Лопатин, по-
полнивший 
к о м а н -

ду летом 2024-го. В интервью «Изве-
стиям» баскетболист отметил, что 
у УНИКСа ещё есть возможность побо-
роться с армейцами за выход в финал.

УНИКС классно провёл вторую и тре-
тью игры, но в концовке ваша коман-
да действовала без хладнокровия. Как 
вы это можете объяснить?

Сейчас решающая стадия сезо-
на, и судьбу матчей решают мелкие 
детали. В этих играх они сложились 
в пользу ЦСКА, но не думаю, что тут 
стоит говорить о везении. У нас очень 
широкий ростер, в котором много та-
лантливых и атлетичных баскетбо-
листов. Они вполне могут показать 
большее в серии с ЦСКА.

Что скажете о своей результативно-
сти в третьей игре?

Если говорить о результативно-
сти, естественно, её показатели ва-
рьируются от матча к матчу. Но каж-
дый игрок вносит и другой вклад 
в командное взаимодействие. Необ-
ходимо учитывать не только личную 
статистику, но и выполнение тренер-
ских установок.

Обидно проигрывать при такой 
поддержке местных болельщи-

ков.
Всегда обидно проигры-

вать, особенно дома. Но под-
держка наших болельщиков 

очень ощущается. Приятно играть 
в атмосфере, когда каждый свисток, 
каждое движение сопровождается 
невероятной энергетикой фанатов. 
Чувствуешь, что весь зал за тебя, и это 
помогает. Надеюсь, мы отблагодарим 
их в четвёртом матче.

Реально вернуться в серию с 0:3? 
В истории баскетбола было всего не-
сколько таких случаев.

Всё возможно. Мы верим в это, 
но самое главное, что тренер верит 
в нас. Теперь мы должны на практи-
ке продемонстрировать, что эта вера 
не пустая.

Следите за второй полуфинальной се-
рией между «Зенитом» и «Локомоти-
вом-Кубанью»?

За ними не слежу. Могу посмо-
треть, какой результат, или посмо-
треть фоном одну-две четверти, когда 
занимаюсь своими делами. Полно-
стью сконцентрирован на своей се-
рии. Уже без разницы, кого будем 
обыгрывать в следующем раунде.

В этом году вы впервые получили зна-
чимую роль в топ-клубе. Как это ощу-
щается?

Очень приятно. Хочу оправдывать 
доверие тренера. Рад, что у меня это 
получается, и я получаю удоволь-
ствие от процесса. Для меня это дей-
ствительно первая роль в таком клу-

бе в такой момент сезона. Этот опыт 
мне очень пригодится.

Внимательно следите за Евролигой?
Смотрю и Евролигу, и NBA, 

но не могу сказать, что уделяю это-
му много времени. Ограничиваюсь 
просмотром хайлайтов и статисти-
ки. Концентрируюсь на тренировках, 
времени с родными и восстановлении.

В октябре вы говорили, что прове-
ли 38 дополнительных тренировок 
за 31 день. Сейчас поддерживаете та-
кой же темп?

Перед каж дой тренировкой 
у меня есть индивидуальное занятие. 
У УНИКСа много тренеров, поэтому 
каждый игрок приходит в определён-
ное время и работает дополнитель-
но. Я эти занятия не считаю и не хочу 
с кем-то соревноваться по таким по-
казателям.

Перед третьей игрой с ЦСКА ваш пар-
тнёр по УНИКСу Маркос Найт получил 
сразу две награды — MVP регулярного 
сезона по версии игроков Единой лиги 
(«Спорт-Экспресс» второй год подряд 
проводит голосование всех баскетбо-
листов турнира) и приз лучшего «ше-
стого». Рады за него?

Конечно, рад. Он заслужил эти 
призы своей игрой. Найт доказывает, 
что возраст в паспорте ничего не зна-
чит. В 35 лет он в полном порядке.

Ремонт провала
Спасёт ли победа в Кубке сезон «Спартака»

Алексей Фомин

В середине недели определятся 
участники решающего матча за Ку-

бок России по футболу. Ими станут по-
бедители двух сеток плей-офф — «Пути 
РПЛ» и «Пути регионов», финалы кото-
рых пройдут в ближайшие два дня.

В «Пути регионов» «Спартак» при-
мет на своём поле «Ростов» и попыта-
ется реабилитироваться за весенние 
неудачи в чемпионате на фоне слухов 
о переговорах с главным тренером ко-
манды Деяном Станковичем по ново-
му контракту.

А в ответном матче финала «Пути 
РПЛ» ЦСКА встретится дома с «Зени-
том» и попытается отыграть счёт 0:2, 
с которым клуб из Северной столицы 
выиграл две недели назад.

Ещё в начале весны «Спартак» бо-
ролся за золото чемпионата России. 
Но в последних девяти турах он одер-
жал всего три победы при четырёх по-
ражениях и двух ничьих. Из-за этого 
красно-белые откатились на пятое 
место и близки к тому, чтобы вооб-
ще остаться без медалей. От третье-
го места их отделяет уже четыре очка. 
В ближайшие выходные по итогам 
предпоследнего, 29-го тура РПЛ за-
мыкающий первую тройку ЦСКА мо-
жет оказаться окончательно недося-
гаемым для спартаковцев.

На фоне такого провала Кубок Рос-
сии — единственный шанс реабилити-
роваться. Он также важен персональ-
но для главного тренера «Спартака» 
Деяна Станковича. Нынешней весной 
в СМИ не раз всплывала информация 
о переговорах сербского специалиста 
с клубом о заключении нового кон-
тракта. Нынешний был подписан год 
назад на два сезона. Однако предпола-
галось улучшить условия по зарплате 
для тренера, не дожидаясь истечения 
действующего соглашения.

Такой шаг со стороны руковод-
ства клуба, вероятно, стал следстви-
ем крайне успешной осени прошло-
го года, когда перед зимней паузой 
«Спартак» выиграл шесть матчей под-
ряд в чемпионате и вплотную прибли-
зился к первому месту, дав надежду 
на борьбу за золото весной. В марте эта 
серия была продолжена победой над 
шедшим на последнем месте «Орен-
бургом» (2:0), но затем она прервалась 
выездным поражением от казанского 
«Рубина» (1:2), с которого и начался ве-
сенний кризис.

На фоне провала в чемпионате 
многие выражают сомнение в целе-
сообразности раннего переподписа-
ния контракта со Станковичем. И те-
перь для Деяна многое будет зависеть 
от выступления в Кубке. В матче с «Ро-
стовом» красно-белые выглядят фа-
воритами, но донской клуб способен 
создать большие проблемы любо-
му сопернику. Тем бо-

лее в ноябре ростовчане уже побеж-
дали «Спартак» в этом турнире, выбив 
его из «Пути РПЛ» по итогам двух чет-
вертьфинальных матчей (1:0; 2:1).

«Ростов» идёт в чемпионате на вось-
мом месте. Ему не грозит вылет из РПЛ, 
но и медали уже не светят. Поэтому 
жёлто-синие могут полностью сосре-
доточить свои силы на Кубке.

Если в «Пути регионов» противосто-
яния в каждом раунде состоят из одно-
го матча, то в «Пути РПЛ» победитель 
определяется по итогам двух встреч. 
Причём в предыдущих раундах прои-
гравший уходил в «Путь регионов», как 
это случилось со «Спартаком» и «Ро-
стовом». Но по регламенту такой при-
вилегии нет у участников финала верх-
ней сетки.

Уже второй сезон подряд проиграв-
ший в финале «Пути РПЛ» сразу выле-
тает из турнира. Так было год назад, 

когда ЦСКА проиграл «Зениту» в серии 
пенальти (4:5) после двух ничьих (1:1; 
0:0). То же самое грозит армейцам и ны-
нешней весной. Они проиграли в Пите-
ре первый матч со счётом 0:2.

Шансы отыграть это отставание не-
большие. Хотя ЦСКА явно попытает-
ся это сделать. Об этом говорит реше-
ние главного тренера команды Марко 
Николича поберечь часть основно-
го состава в недавнем матче чемпио-
ната с «Краснодаром». Ряд основных 
футболистов вышли на замену толь-
ко по ходу второго тайма. Это не поме-
шало красно-синим победить лидера 
(1:0) и укрепить свои позиции в борь-
бе за третье место.

Теперь есть явный расчёт с помо-
щью свежих сил дать дома бой «Зени-
ту» в Кубке России. Неизвестно, вый-
дет ли петербургский клуб основным 
составом. В первом матче главный тре-

нер команды Сергей Семак выставил 
смешанный состав, но это не помеша-
ло победить. Возможно, он и на ответ-
ную встречу проведёт ротацию, так 
как уже в конце недели ему предсто-
ит сложный выезд к «Ростову» на матч 
предпоследнего тура чемпионата, где 
никак нельзя терять очки, чтобы со-
хранить шансы на седьмое золото РПЛ 
подряд.

Пока сине-бело-голубые отстают 
от «Краснодара» на один балл. Им нуж-
но выиграть в оставшихся двух ту-
рах РПЛ и ждать, что «быки» в од-
ной из игр допустят осечку. При 
этом «Зенит» продолжает борьбу 
и за Кубок, имея хорошие шансы 
второй год подряд сделать дубль — 
выиграть два основных трофея стра-
ны.

— Предстоит очень непредсказуе-
мая игра, но я склоняюсь к тому, что 
«Зенит» удержит своё преимуще-
ство, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» бывший главный тре-
нер петербургской команды 
Анатолий Бышовец. — Если Се-
мак выпустит основу, то класс ко-
манды скажется. А если проведёт 
ротацию, то у не всегда проходя-
щих в основу футболистов будет 
крайне высокая мотивация пока-
зать себя. 
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Не выпустили пары

М е ж д у н а р од н ы й со ю з 
конькобежцев (ISU) не до-

пустил российские спортив-
ные пары и танцевальные 
дуэты к отбору на зимние 
Олимпийские игры 2026 года, 
сообщается на сайте органи-
зации.

При этом ISU одобрил заяв-
ки на участие четырёх россий-
ских представителей одиноч-
ного катания. В список вошли 
Аделия Петросян, Алина Горба-
чёва, Пётр Гуменник и Владис-
лав Дикиджи. 

А также 18 представителей 
конькобежного спорта и шорт-
трека. В список вошли Алек-
сандра Саютина, Анастасия 
Григорьева, Анастасия Жегано-
ва, Ирина Сальникова, Ксения 
Коржова, Алиса Беккер, Ана-
стасия Семёнова, Алёна Кры-
лова, Анна Овчинникова, Елена 
Серёгина, Анна Уразова, Анна 
Матвеева, Иван Посашков, 
Иван Фруктов, Даниил Никола-
ев, Пётр Котмаков, Илларион 
Саболдашев и Даниил Найдё-
нышев. Отмечается, что дан-
ный состав является оконча-
тельным и не будет дополнен.

Отборочный турнир со-
стоится с 17 по 21 сентября 
в Пекине. Олимпийские игры-
2026 пройдут с 6 по 22 февраля 
в итальянских городах Милан 
и Кортина-д’Ампеццо.
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